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Em comício, Lula destaca 
compromisso com o AM  
O candidato falou so-
bre os investimentos 
feitos no AmazonaS 

Uma multidão de apoia-
dores compareceu ao 
comício realizado pelo 
candidato à presidência 

Luiz Inácio Lula da Silva (PT). O 
evento foi realizado no espaço 
Torres Hall, na avenida das Tor-
res, zona Norte na noite desta 
quarta-feira (31). Durante o even-
to, Lula destacou o compromisso 
com o Amazonas. 

“A primeira coisa que queria fa-
lar é que quando fui presidente da 
República todos os Estados fo-
ram tratados como jamais haviam 
sido tratados em toda história. 
Não tem outra razão para que eu 
volte a ser Presidente da Repú-
blica, que eu possa fazer mais do 
que foi feito”, relatou Lula.

O candidato falou ainda so-
bre os investimentos feitos no 
Amazonas e destacou as rea-
lizações no período em que  

Ao concluir sua fala, Lula pediu o apoio do povo para ser eleito

governou o país.
“Eu tenho noção do que foi 

acabar com a fome nesse país re-
conhecido pela Organização das 
Nações Unidas. Eu sei o que é uma 
mãe ficar em pé na beira do fogão 
e não ter feijão para colocar para 
o filho comer. Tive compromisso 
em garantir que cada pessoa no 
país tivesse o que almoçar e jan-
tar. Sei da importância que é pra 

uma mãe ver seu filho indo para 
escola e conseguir por conta pró-
pria sustentar a família. Geramos 
empregos, aumentamos o salário 
em 74%”, disse. 

O comício contou com a par-
ticipação do pré-candidato a 
governo do Amazonas, Eduardo 
Braga (MDB), do senador Omar 
Aziz (PSD), o deputado estadual 
Sinésio Campos (PT), entre outras 
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figuras políticas do Amazonas.
Durante sua fala, Eduardo Bra-

ga destacou a importância de se 
preservar o modelo econômico 
na região e promete que a par-
ceria Lula e Braga, continuarão os 
projetos realizados pelas gestões 
anteriores do presidenciável. 

“Quantos de nós não tem um 
parente que sustenta a família 
por meio do Distrito Industrial. 
Lula é a garantia que a Zona 
Franca terá segurança jurídica, 
é a garantia que nós possamos 
sonhar com novas empresas, no-
vos empregos aqui em Manaus. 
Fizemos grandes obras, geramos 
empregos. Estamos vendo as 
pessoas sem conseguirem vagas 
em hospitais, faltam leitos. A volta 
de Lula e o time que estamos 
montando representa a mudança 
no Amazonas e fazer a vida das 
pessoas melhorar”, declarou. 

Na tarde desta quarta-feira (31), 
Lula também realizou uma visita 
ao Musa, onde falou que estados 
e prefeituras irão se envolver 
nessa luta. Ele estava acompa-
nhado do candidato ao Gover-
no do Amazonas pela coligação 
“Em defesa da vida”, Eduardo  
Braga (MDB).

amazonas 

Codam aprova 
investimentos 

A 297ª reunião ordinária 
do Conselho de Desenvolvi-
mento do Estado do Amazo-
nas (Codam), realizada nes-
ta quarta-feira (31), aprovou 
uma pauta de projetos que 
somam investimentos esti-
mados em R$1,2 bilhão, com 
previsão de criação de 1.846 
novos postos de trabalho, 
além de 770 outras vagas 
remanejadas. 

No total foram avaliados 
65 projetos, dos quais 24 
são de implantação (novos 
projetos); 34 de diversifica-
ção (novas linhas de pro-
dutos) e sete de atualiza-
ção (aqueles projetos que 
representam alterações e/
ou ajustes de melhorias em 
seus processos industriais). 

As empresas têm um pra-
zo de até três anos para im-
plantar o projeto aprovado, 
de acordo com o regimento 
do Codam.

Os destaques da pauta 
foram para três empresas: 
a Flextronics Internacional 
Tecnologia que apresen-
tou dois projetos para a 
produção de televisor, te-
lefone celular e estação 
telemétrica

Suyanne Lima



Segundo turno
Os números da Perspectiva mostram 

que as eleições para o Governo do 
Amazonas estão indefinidas.

O governador Wilson evolui na dis-
puta, enquanto a segunda colocação 
passa a ser um confronto imprevisível 
entre Amazonino Mendes e Eduar-
do Braga, com o senador emedebista 
apresentando muito fôlego há duas 
semanas da reta final da campanha 
em primeiro turno.

Indecisos diminuem 
Os indecisos diminuíram de 

61,9% para 44,9%, de acordo com 
a Perspectiva. 

Na verdade, embora tenha diminu-
ído, o número de indecisos ainda é 
bastante alto no Estado.

Omar Aziz amplia 
Conforme a pesquisa estimulada da 

Perspectiva para o Senado, Omar Aziz 
(PSD), que postula reeleição, evoluiu de 
20,9 para 28,3%. O segundo colocado, 
Arthur Neto, ficou com 23,7%.

Alfredo Menezes (PL) chegou a 12,6% 
e Luiz Castro (PDT) obteve 9,5%. Os 
demais concorrentes ficaram abaixo 
de 1% na preferência do eleitorado.

 
Lula na frente
No levantamento estimulado da 

Perspectiva, o candidato petista Lula, 
com 43,2%, vence Jair Bolsonaro (PL), 
com 32,7%, na corrida presidencial en-
tre o eleitorado amazonense.

Ciro Gomes (PDT) aparece em ter-
ceiro com 5,5%, seguido por Simone 
Tebet (MDB), com 4,5%.

Na pesquisa espontânea, o petista 
chegou a 34%, com  Bolsonaro al-
cançando 27,2% das intenções. Ciro 
Gomes ficou atrás, amargando 2,4% e 
Tebet, 1,6%.

Auxílio de R$ 1,100
A proposta do candidato ao Governo 

do Amazonas, senador Eduardo Braga 
(MDB), conforme explicou ontem à co-
luna, é criar o programa Novo Cidadão, 
que vai garantir R$ 500 as famílias de 
baixa renda. 

Esse valor vai se somar aos R$ 600 
do Auxílio Brasil, que Lula vai criar em 
nível nacional caso vença a disputa 
presidencial. Juntos, somarão R$ 1,100, 
ou seja, um salário mínimo para as 
famílias amazonenses terem direito a 
se alimentar todos os dias.

Empregos e créditos
De acordo com Braga, o Novo Cidadão 

também vai garantir a implantação de 
uma rede de ensino profissionalizante 
direcionado às famílias de baixa renda.

O programa se alinhará a um plano 
de incentivo a criação de empregos 
e a um plano de abertura de crédito 

para micro e pequenos empresários 
por meio da Agência de Fomento do 
Amazonas (Afeam).

Governo recorre 
Segundo a Procuradoria Geral do 

Estado, o Governo do Amazonas re-
correrá, junto ao Supremo Tribunal 
Federal (STF), contra decisão mono-
crática da ministra Rosa Weber, que 
rejeitou uma Arguição de Descum-
primento de Preceito Fundamental 
(ADPF) movida pela PGE.

Na ADPF, o governo pedia a sus-
pensão de decisões da administrativas 
da Câmara Superior do Tribunal de 
Impostos e Taxas (TIT) de São Paulo.

A Câmara cancelou créditos de 
ICMS de empresas que compra-
ram mercadorias do Amazonas 

com incentivos fiscais da Zona 
Franca de Manaus. 

Bolsonaro apela 
Com a popularidade ameaçada no 

Amazonas, o presidente Jair Bolso-
naro, em entrevista à Rádio Mais 
Brasil, propalou o avanço das obras 
de manutenção na BR-319.

As obras, no entanto, são consi-
deradas ações de praxe na rodovia, 
não sensibilizando os amazonenses 
que pedem, há três décadas, a re-
pavimentação completa do trecho 
central da BR.

Orçamento pífio 
Ontem, Jair Bolsonaro mandou 

sua proposta orçamentária para 
2023 ao Congresso Nacional sem 
constar o pagamento do Auxílio 

Brasil na ordem de R$ 600, des-
cumprindo uma de suas bandeiras 
de reeleição.

A proposta do presidente é de 
um Auxílio de R$ 405,21 no ano 
que vem se continuar no Palácio 
do Planalto.

ZFM e Amazônia
Ao lado do seu candidato ao Go-

verno do Amazonas, Eduardo Braga, 
do senador Omar Aziz e de postu-
lantes a cargos proporcionais da 
coligação MDB, PSD e da federação 
PT, PCdoB e PV, o presidenciável 
Luiz Inácio Lula da Silva visitou 
ontem a Moto Honda do Brasil, no 
Distrito Industrial de Manaus.

Na ocasião, Lula declarou “in-
condicional apoio ao modelo Zona 

Franca de Manaus” e à preserva-
ção da Amazônia, que ele consi-
dera vital para ajudar a aplacar 
a crise climática do planeta e 
garantir desenvolvimento com 
sustentabilidade.

À noite, Lula, Braga e Omar par-
ticiparam de concorrido comício 
no espaço Torres Hall, na Ave-
nida das Torres, Zona Norte de 
Manaus, onde reforçaram suas 
manifestações em favor da ZFM 
e da Amazônia.

Vandalismo 
Em visita ao complexo da Ponta 

Negra, o prefeito David Almeida  
denunciou o furto de cabos de 
energia elétrica e de luminárias de 
LED na cidade de Manaus.

“Arrombaram cadeado, corren-
te, tiraram cabos e fios, fizeram a 
limpeza. Isso tem causado muito 
prejuízo à Prefeitura de Manaus. 
Foram mais de 45 quilômetros de 
cabos furtados e estamos gastando 
mais em reposição do que em ex-
pansão de LED para nossa cidade”, 
desabafou o prefeito.

A denúncia foi postada nas redes 
sociais de David que se diz indig-
nado com os atos de vandalismo 
e crimes de furto ocorridos em 
espaços públicos municipais.

CPI no arquivo
Com indignação, presidente e 

relator da CPI da Covid-19, sena-
dores Omar Aziz (PSD) e Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP), protestam 
contra o arquivamento do rela-
tório final da comissão solicitado 
pela Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR).

Para Omar, “a PGR está a serviço 
de quem contribuiu para a morte 
de quase 700 mil pessoas no país”.

Artes integradas 
A Prefeitura de Manaus promo-

verá mais de 100 horas de progra-
mação cultural no maior festival de 
artes integradas do Norte do país, 
o #SouManaus Passo a Paço 2022, 
que acontecerá em setembro no 
centro histórico da cidade. 

O objetivo é garantir aos visitan-
tes, experiências singulares quanto 
à programação cultural, além do 
que será apresentado pelos 70 pro-
fissionais locais e chefs renomados, 
no segmento da gastronomia. 

“Será uma verdadeira explo-
são de sensações. Tudo que será 
proporcionado no festival #Sou-
Manaus Passo a Paço 2022 para 
a população de Manaus e para 
os turistas está sendo prepara-
do com muito esmero”, diz o di-
retor-presidente da Manauscult, 
Alonso Oliveira.

Wilson supera Amazonino  
e Eduardo Braga cresce
Pesquisa da empresa Perspectiva Mercado e Opinião, realizada de 26 a 27 de agosto,  divulgada ontem, aponta 

uma disputa acirrada entre o governador Wilson Lima (União), com 28,3% das intenções estimuladas de votos, e 
Amazonino Mendes (Cidadania), com 26,8%.

O terceiro colocado, Eduardo Braga (MDB), com 21,5%, apresenta surpreendente crescimento, ficando a 4% de 
Amazonino. Depois, aparecem Ricardo Nicolau (Solidariedade) 2,3%; Henrique Oliveira (Podemos) 0,7%; Carol Braz 
(PDT) 0,8% e Dr. Israel Tuyuka (PSOL) 0,2%.  

Na pesquisa espontânea, Wilson desponta com 20%, vindo a seguir Amazonino com 15,9% e Eduardo Braga,11%.  
A pesquisa ouviu 1.500 pessoas em 24 colégios eleitorais do Amazonas.

À atletas do projeto de incentivo à canoagem indígena da Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS) que lcançou novamente o pódio em uma 
competição nacional.  Os irmãos Thais Pontes Yacitua e Antônio Weu, 
indígenas do povo Kambeba, conquistaram as medalhas de ouro e bronze 
em suas categorias.Os jovens, moradores da comunidade indígena Três 
Unidos, localizada na Área de Proteção Ambiental (APA) do Rio Negro, 
participaram do Campeonato Brasileiro Interclubes de Canoagem de 
Velocidade e Paracanoagem, disputado entre os dias 25 e 28 de agosto 
na cidade de Santo Estevão, na Bahia. Também participaram os atletas 
do projeto Tailo Xiriri, irmão dos medalhistas, e  Laudemir Dias, da co-
munidade ribeirinha  São Sebastião, também no estado do Amazonas.

DILVUGAÇÃO DILVUGAÇÃO

DILVUGAÇÃO

À  onda de sucessivos cortes do governo Bolsonaro (PL) na ges-
tão da Ciência e mite o corte de verbas na área, além da cultura, e 
o redirecionamento destas para pagar outras despesas, inclusive 
emendas parlamentares, podem limitar ainda mais o investimento 
e a manutenção de programas que invistam na pesquisa e no de-
senvolvimento tecnológico no país. Mesmo com as adversidades, 
são inúmeros os projetos desenvolvidos e mantidos pelos institutos 
de pesquisa e universidades federais e isso pode configurar anos 
de atraso no setores envolvidos.
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Por eleições limpas  

Começou a campanha elei-
toral. Os candidatos já estão 
definidos e as coligações de-
vidamente montadas. Só fal-
ta uma sintonia afinada entre 
o que os candidatos querem 
e os objetivos e sonhos da 
população, pois parcela sig-
nificativa dos brasileiros se 
sente alheia às decisões to-
madas nas madrugadas, em 
hotéis longe dos eleitores, 
em cidades distantes, em 
jantares fechados.  

O brasileiro se cansou de 
acordos fechados por lide-
ranças de partidos, por caci-
ques profissionais da políti-
ca e interesses particulares, 
pelo administrar de costas 
para o povo. Essa é a hora 
da verdadeira virada. É no 
período das eleições que a 
cidadania deve se mostrar 
mais fortalecida, através do 
voto livre e a realização de 
eleições limpas, sem qual-
quer tipo de interferência.

Para que ocorram eleições 
limpas é necessário que os 
eleitores façam as suas es-
colhas com liberdade, sem 
ser constrangido ou pressio-
nado, sem receber proposta 
ou oferta de vantagens em 
troca do seu voto. É impor-
tante que o cidadão não peça 
ou aceite algo para votar em 
algum candidato, visto que o 
comprador e o vendedor do 
voto são culpados e devem 
receber punições previstas 
em lei.

Votar corretamente é ga-
rantir a igualdade de con-
dições entre os candidatos 
que estão na disputa. Isso 
solidifica um regime demo-
crático, pois democracia sig-
nifica, dentre outras coisas, 
liberdade de escolha que le-
vará ao poder os verdadei-
ros representantes do povo, 
que estarão investidos de 
legitimidade pelo voto po-
pular, e comprometidos com 
a responsabilidade de admi-
nistrar com retidão os inte-
resses da nossa sociedade.

Sabemos que os direitos 
políticos permitem ao ci-
dadão votar, ser votado e 
participar da organização e 

da estrutura governamen-
tal. Através desses direitos o 
povo tem garantida a parti-
cipação no poder, mediante 
o sistema de eleições onde 
participa na condição de can-
didato ou de eleitor. E tam-
bém tem o direito de votar 
nos plebiscitos e nos refe-
rendos, bem como participar 
do processo legislativo por 
meio da iniciativa popular, 
além de organizar e partici-
par de partidos políticos.

E quando os cidadãos cum-
prem o seu dever, votando 
com consciência, responsa-
bilidade e compromisso, vi-
sando à construção de uma 
sociedade justa, e o candidato 
eleito usa o seu mandato para 
promover ações visando o in-
teresse público, o resultado se 
reflete na prestação de ser-
viços públicos de qualidade.

Basta fazer um passeio 
pelo Brasil para ver viadutos 
caindo antes da inauguração, 
obras abandonadas ou sen-
do refeitas, gastos desne-
cessários em obras que não 
servirão à população (os cha-
mados elefantes brancos), 
além dos desvios de dinheiro 
público, todos devidamente 
noticiados pela imprensa.

É fundamental que o elei-
tor saiba que geralmente os 
candidatos só aparecem de 
quatro em quatro anos. Que 
tenha em mente a noção da 
força do seu voto. E que essa 
é a hora de expurgar, nas 
urnas, os péssimos políticos 
e os aproveitadores.

Por tudo isso, é fundamen-
tal que os cidadãos de bem 
intensifiquem um trabalho 
de conscientização junto ao 
eleitorado menos esclareci-
do, pois a negociação do voto 
tem graves consequências: 
acaba condenando o eleitor, 
sua família e sua comunidade 
a ficar sem saúde, segurança 
pública, saneamento básico, 
educação e demais serviços 
públicos, beneficiando so-
mente o político engana-
dor, que estará apenas in-
teressado em recuperar o 
dinheiro que gastou para se 
eleger, e depois enriquecer.  

“A gente mantém a trajetória de consolidação fiscal”

Senadores exigem explicações de ministros do STF

Exploração eleitoral
Para Girão, é evidente o viés 

político da ação, oriunda de um 
inquérito considerado “polêmico”, 
“ilegal” e “inconstitucional” por 
muitos juristas.

Sem noção
A insegurança jurídica gerada 

pelas decisões, diz o senador, pre-
judica cidadãos por uma razão 
simples. “Ninguém sabe a regra 
do jogo, né?”

Remédio adequado
Os convites aprovados não se 

comparam às dezenas de pe-
didos de impeachment na ga-
veta do presidente do Senado,  
Rodrigo Pacheco. 

Fila é grande
Sem dar satisfação, Moraes havia 

ignorado convite anterior do Sena-
do, assim como os ministros Edson 
Fachin e Luís Roberto Barroso.

Bolsonaro tem 50,9% e Ratinho 
59,9% no Paraná

Levantamento do instituto IRG 
Pesquisa aponta que o presidente 
Jair Bolsonaro (PL) lidera as in-
tenções de voto para presidente, 
no Estado do Paraná, com 50,9% 
contra 30,5% do candidato Lula 
(PT). Na mesma pesquisa, para o 
cargo de governador, Ratinho Jr 
(PSD), candidato à reeleição, tem 
59,9% da preferência dos eleito-
res, quase o triplo do candidato 
petista, o ex-governador Roberto 
Requião, que soma 20,5%.

Diferença pequena
Desde a última pesquisa IRG, 

entre 8 e 12 de agosto, Bolsonaro 
ganhou 1,4 ponto e Lula, 0,2 ponto 
entre os eleitores paranaenses.

Outro pelotão
Ciro Gomes (PDT) teria 5,7% dos 

votos no Paraná, Simone Tebet 
(MDB) 3,5% e Felipe D’Ávila (Novo) 
1,7%. Os demais não atingiram 1%.

Registro
A pesquisa, contratada pela ADI-

-PR, ouviu 1.500 eleitores para-
naenses entre os dias 26 e 30 e 

foi registrada no TSE: PR-01686 e 
BR-003151.

Liminar na gaveta
O desembargador Márcio Aguiar, 

do TJ de Pernambuco, deu liminar 
não usual que afeta o espólio de 
João Santos, pioneiro do cimento. 
Pior: há mais de 6 meses sua de-
cisão isolada não é submetida ao 
colegiado. O assunto deve ganhar 
novos capítulos no Conselho Na-
cional de Justiça.

PGR vigilante
O Brasil vive mesmo “tempos 

muito estranhos”, como tem dito o 
ministro aposentado do STF Marco 
Aurélio. A Procuradoria Geral da 
República, e não mais o STF, as-
sumiu o papel de defender e zelar 
pela Constituição.

Obrigado, mas não
Candidata ao Senado por São 

Paulo, Janaina Paschoal agrade-
ceu a Márcio França por “ofere-
cer” tempo de TV e lembrou que, 
além de ilegal, o que ela quer é 
debate. “Não sou uma apoiadora, 
mas uma opositora”.

Ativismo ignorante
O ativismo prega peças. Repor-

tagem sobre o patrimônio da famí-
lia Bolsonaro “traduziu” a expres-
são “moeda corrente nacional”, 
usada em cartórios, por “repasses 
em espécie”. Os cartórios usam 
esse palavreado para definir, na 
escritura, a moeda utilizada na 
aquisição de imóvel.

Pai biológico?
Candidato ao Senado contra o 

ex-juiz da Lava Jato Sergio Moro 
(UB), Alvaro Dias (Podemos) disse 
que os desdobramentos da ope-
ração da PF foram “primeiramen-
te revelados pela nossa atuação 
no Senado”.

Papelão da Amazon
A Amazon coleciona queixas em 

órgãos do consumidor, sem ofere-
cer ao cliente assistência pós-ven-
da. E mantém parceiros que não 
entregam mercadorias vendidas e 
mentem alegando “não terem sido 

Secretário especial do Tesouro e Orçamento, Esteves Colnago, ao apresentar a proposta do Orçamento 2023

Um novo “bolo” do ministro do STF e presidente do Tribunal Superior Eleitoral, Alexandre de Mora-
es, que ignorou convite para ir ao Senado foi considerado mais uma atitude desrespeitosa da Corte 
ao Legislativo, em razão dos senadores críticos do comportamento de ministros. O senador Eduardo 
Girão (Podemos-CE) afirma que o sistema jurídico está “de cabeça para baixo” e ministros criadores 
da “insegurança jurídica” sequer se dignam a explicar “abusos” como a ação contra empresários.

encontrados” endereços óbvios. A 
parceira no DF não tem endereço 
e nem telefone.

 
Quanto melhor, pior
Pareciam até manifestações de 

pesar as notícias de ontem sobre a 
queda do desemprego para 9,1% e 
do número de pessoas com carteira 
assinada chegar a 98,7 milhões, fal-
tando pouco para os 100 milhões.

Dois casos, uma sugestão
Apontado como “ponte” do pe-

tista Lula com o agronegócio, o 
empresário Carlos Augustin lem-
brou o ex-juiz da Lava Jato Sergio 
Moro e sugeriu que o candidato do 
PT peça desculpas por generalizar 
e chamar o agro de “direitistas e 
fascistas”. Moro falava mesmo dos 
casos de corrupção.

Pergunta no grupo
Se figurinha gera busca e apre-

ensão, gif leva à prisão preventiva 
e vídeo à cadeira elétrica?

PODER SEM PUDOR
Consideração de cabaré
Muito jovem, Osvaldo Aranha 

foi prefeito de Alegrete (RS) e 
decidiu acabar uma curiosa tradi-
ção: a briga diária, todas as noites, 
no cabaré da cidade, “Lulu dos 
Caçadores”. Tudo corria bem e 
animado até o relógio bater 2h 
da madrugada, e o pau canta-
va. Uma noite ele visitou a bo-
ate. Bebeu, dançou, foi embora 
às 3h, nada de briga. Voltou no 
dia seguinte, e novamente os 
valentões não apareceram. No 
quinto dia, já freguês, encontrou 
um vistoso aviso na parede: “Dr. 
Osvaldo Aranha, acabaram-se 
as considerações”. Naquela ma-
drugada, pontualmente às 2h,  
o pau cantou de novo.

EVARISTO SA / AFP

Augusto Bernardo Cecílio
Auditor Fiscal da Sefaz e professor. 

Amazônia, a pauta maior

Editorial

Mais do que nas últimas eleições, o tema Amazônia é en-
fatizado aos quatro ventos pelos candidatos ao cargo de 
Presidente da República. Em 2022, o tema é  apontado como 
prioridade geral entre os postulantes, mas não esmiúçam, em 
seus programas, o que poderão fazer caso consigam sucesso 
na batalha de votos de outubro.

Com o assassinato do jornalista Dom Phillips e do indigenis-
ta Bruno Pereira ainda incomodando a pauta diária da mídia 
nacional, os candidatos prometem mundos e fundos acerca 
da Amazônia, mais não a tratam como um caso de segurança 
nacional em razão da absurda escalada do desmatamento e 
das queimadas e do forte assédio do crime organizado so-
bretudo em Manaus e na Tríplice Fronteira envolvendo Brasil, 
Colômbia e Peru.

Quando da morte de Philips e Bruno, a jornalista Miriam 
Leitão escreveu em O Globo: “A ocupação da Amazônia pelo 
crime é um problema de segurança nacional, concreto, ver-
dadeiro, perigoso”. 

Também o senador Rodrigo Pacheco assim se expressou 
sobre os descalabros na região: “É um Estado paralelo coman-
dado por crime organizado de tráfico de drogas transnacional, 
tráfico de armas, o desmatamento ilegal, o garimpo ilegal e 
os atentados aos povos da floresta, aos povos indígenas”.

Os candidatos ao Palácio do Planalto também re-
conhecem o crime organizado e o tal “Estado Para-
lelo” na região, mas precisam dizer o que efetiva-
mente poderão fazer em favor da região em nome da 
soberania nacional, uma soberania cada mais enlameada pela  
ausência do Estado nas fronteiras do país.

Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos
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O atual governador su-
biu sete pontos na pes-
quisa espontânea do 
Instituto Perspectiva

DIVULGAÇÃO

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

 Pesquisa Genial/Quaest de in-
tenção de voto divulgada nesta 
quarta-feira (31) mostra o candi-
dato à Presidência Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) empatado dentro da 
margem de erro com Jair Bolso-
naro (PL) no Sul, no Sudeste e 
nas regiões Norte e Centro-Oeste 
– essas duas foram incluídas no 
levantamento de forma conjunta.

O petista, por sua vez, está à 
frente na região Nordeste, com 
58% das intenções de voto, contra 
21% de Bolsonaro. Os outros can-
didatos somam 11%, e os brancos, 
nulos e indecisos somam 10%. 
Na região Sudeste, Lula aparece 
com 39%, contra 36% de Bolso-
naro, o que representa empate 
técnico. Outros candidatos têm 
12%, e brancos, nulos e indecisos 
representam 10%.

No Sul, é Bolsonaro quem fica 
numericamente à frente. O atual 
presidente tem 39%, contra 36% 
do petista. Mais uma vez empa-
tados dentro da margem de erro.

O levantamento feito nas regi-

DIVULGAÇÃO

Lula e Bolsonaro empatam na 
região Norte

A corrida eleitoral pelo Gover-
no do Amazonas tem Wil-
son Lima (União Brasil) na 
frente de seu concorrente 

Amazonino Mendes (Cidadania). O 
atual governador subiu sete pontos 
na pesquisa espontânea do Insti-
tuto Perspectiva, divulgada nesta 
semana. Ao longo da campanha, 
os candidatos seguem realizando 
diversas ações.

Wilson confirmou a tendência de 
crescimento na preferência do elei-
tor e já subiu sete pontos em relação 
à pesquisa anterior do instituto, de 
maio deste ano. 

Wilson tem agora 20% das inten-
ções de voto espontâneas, contra 
15% de Amazonino, segundo colo-
cado. No levantamento realizado no 
dia 31 de maio pela Perspectiva, o 
governador tinha 13% e estava so-
mente a um ponto da segunda colo-
cação; agora está com cinco pontos 
de vantagem.

De acordo com o instituto, a coleta 
dos dados ocorreu nos dias 26 e 27 
de agosto com 1.500 eleitores de 
Manaus e dos 24 maiores colégios 
eleitorais do Amazonas: Parintins, 
Manacapuru, Itacoatiara, Coari, Tefé, 
Tabatinga, Maués, Iranduba, Mani-
coré, Humaitá, São Gabriel da Ca-
choeira, Autazes, Lábrea, Presidente 
Figueiredo, Careiro, Boca do Acre, 
Benjamin Constant, Carauari, Barrei-
rinha, Borba, Eirunepé, Nova Olinda 
do Norte, São Paulo de Olivença, e 
Rio Preto da Eva.

Na pesquisa estimulada, onde é 
o instituto apresenta nomes dos 
candidatos, Wilson também lidera 
com 28% das intenções de voto, 
contra 26,8% do segundo colocado. 
O crescimento de Wilson foi de 2% 
em relação ao último levantamento 
realizado no dia 31 de maio, quando 
ele pontuava 26,3% dos votos.

Última pesquisa
Na pesquisa do Instituto Ipec di-

vulgada nesta quarta-feira (24), en-
comendada pela Rede Amazônica, 
revela os índices de intenção de 
voto para o cargo de governador do 
Amazonas. Os candidatos Amazonino 
Mendes (Cidadania) e Wilson Lima 
(União Brasil) estão empatados em 
30% das intenções de voto.

A pesquisa ouviu 800 pessoas en-

tre os dias 21 e 23 de agosto em 20 
cidades amazonenses. A margem de 
erro é de três pontos percentuais 
para mais ou para menos, conside-
rando um nível de confiança de 95%.

A pesquisa foi registrada no Tri-
bunal Regional Eleitoral do Amazo-
nas (TRE-AM) sob o número AM- 
06012/2022 e no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) sob o protocolo Nº 
BR-09878/2022.

Na pergunta estimulada, Wilson, 
que é candidato à reeleição para 
o Governo do Amazonas, têm 30% 
da preferência, com empate téc-
nico de seu adversário do partido 
Cidadania. Na pergunta espontânea, 
Wilson lidera isolado, com 25% das 
intenções de voto, contra 19% do 
segundo colocado.

Esta é a segunda pesquisa que 
mostra o crescimento consistente 
da preferência dos eleitores pela 
reeleição de Wilson Lima. No mês 
passado, pesquisa do Real Time Big 
Data, mostrou que as intenções de 
voto para reeleição do governador 
subiram nove pontos em pouco mais 
de dois meses. Saiu de 19% para 28%. 
No levantamento do Real Time Big 
Data, Wilson também lidera na per-
gunta espontânea sobre a intenção 
de votos.

O governador anunciou a cons-
trução de um Centro de Convi-
vência da Família na zona leste 
de Manaus

Wilson Lima ultrapassa 
Amazonino em pesquisa

ões Centro-Oeste e Norte registra 
um empate numérico, com os dois 
candidatos com 38% das intenções 
de voto. Somados, os outros candi-
datos somam 13%, e brancos, nulos 
e indecisos, 11%.

Na nacional, que considera to-
das as regiões de forma conjunta, 
Lula aparece com 44%; Bolsonaro, 
32%; Ciro Gomes (PDT), com 8%; 
e Simone Tebet (MDB), com 3%. 
Pablo Marçal (Pros) e Vera Lúcia 
(PSTU) têm 1%.

Os indecisos representam 6%; e 

os que pretendem votar nulo ou 
branco, 5%.

Duas mil pessoas foram entrevis-
tadas face a face entre os dias 25 
e 28 de agosto. A margem de erro 
é de dois pontos percentuais. O le-
vantamento tem 95% de confiança. 
Ou seja, se 100 pesquisas fossem 
realizadas, ao menos 95 apresenta-
riam os mesmos resultados dentro 
desta margem.

A pesquisa foi registrada no Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) sob 
o protocolo BR-00585/2022.

Duas mil pessoas foram entrevistadas face a face

Política 5

PESQUISA QUAEST

Ações
Nos últimos dias, os candidatos 

mais bem posicionados nas pesqui-
sas de intenção de voto ao Governo 
do Amazonas Wilson Lima (União 
Brasil) e Amazonino Mendes (Cida-
dania) realizaram algumas ações em 
Manaus e em municípios do interior 
do Amazonas.

Candidato à reeleição pelo União 
Brasil, o governador Wilson Lima, 
anunciou, nesta terça-feira (30), a 
realização de concurso público na 
área da assistência social, como com-
promisso para o próximo mandato.

Em encontro com assistentes so-
ciais e com representantes de Orga-
nizações da Sociedade Civil (OSCs) 

da capital e interior, no auditório 
da Universidade Nilton Lins, zona 
centro-sul de Manaus, Wilson tam-
bém anunciou outras melhorias para 
a categoria.

“Para o próximo mandato eu quero 
assumir o compromisso de realizar con-
curso público para a assistência social. 
Vamos também regulamentar a carga 
horária da psicologia e estabelecer o 
piso salarial dos assistentes sociais e 
psicólogos”, afirmou o governador.

“Assim como estamos fazendo na 
saúde, vamos criar coordenações es-
taduais de assistência social nas calhas, 
para dar melhor apoio aos municípios. 
Vamos aumentar o cofinanciamento 
da assistência social para os municí-

pios”, completou Wilson.
O governador também anunciou 

a construção de um Centro de Con-
vivência da Família na zona leste 
de Manaus, para garantir o acesso 
da população da região a atividades 
sociais, culturais e de lazer.

Wilson participou do encontro com 
a integrantes da rede de assistência 
social acompanhado da primeira-
-dama do Amazonas, Taiana Lima; e 
da deputada estadual e candidata à 
reeleição, Alessandra Campêlo (PSC).

Além de organizações da capital, 
também participaram representan-
tes da área social dos municípios de 
Manacapuru, Iranduba, Beruri, Itaco-
atiara, Rio Preto da Eva e Novo Airão.
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No programa eleitoral vei-
culado nesta quarta-feira 
(31) no rádio e na TV, o 
candidato Amazonino 

Mendes, da federação PSDB-Ci-
dadania, firmou compromisso de 
construir dez mil casas populares 
no Amazonas. O ex-governador, 
em gestões passadas, garantiu 
a construção de mais de 80 mil 
moradias em Manaus e no interior 
do Estado.  

Para Amazonino, é inadmissível 
governar sem direcionar o Execu-
tivo Estadual para as famílias que 
estão morando em condições su-
bumanas na capital e no interior. 

“O que tem aqui é uma indig-
nidade para com o nosso povo, 
a nossa gente sofrida. Vamos 
mudar tudo isso para valer”, diz 
o candidato.

A dona de casa Nilzomar de 
Souza, moradora do bairro 
Educandos, zona Sul de Ma-
naus, disse que morar nes-
sas condições é indigno para 
qualquer cidadão.

“Todos nós temos vontade de 
morar em uma área digna. Não é 

DIVULGAÇÃO

porque somos pobres que a gente 
vai viver como um bicho, morando 
pelo alagado. Quando as tábuas 
arrancam, com a força da água, 
todos perdem suas coisas. Eu 
tenho um netinho que fala assim: 
– ai, vovó, eu não gosto de vir para 
cá não, essa casa é muito velha. 
Eu me sinto muito envergonhada. 
A nossa fé é que mude tudo”, 
comentou a moradora.

Compromisso
Amazonino Mendes e o can-

Ex-governador do Ama-
zonas, responsável por 
construir 80 mil casas, 
vai retomar programa de 
habitação popular no Go-
verno do Estado

DIVULGAÇÃO

O texto foi divulgado no fim da tarde desta quarta-feira (31) 

Amazonino destaca compromisso 
de construir 10 mil casas no AM

INVESTIMENTOS

Projeto do Orçamento de 2023 
prevê Auxílio Brasil de R$ 405

O Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual (PLOA) de 2023 do 
Ministério da Economia prevê o 
pagamento de R$ 405 mensais 
pelo Auxílio Brasil para 21,6 mi-
lhões de famílias, quase R$ 200 
abaixo do valor destinado atu-
almente para os beneficiários.

A proposta, no entanto, indica 
a intenção do governo federal 
de manter o pagamento de R$ 
600 no ano que vem. No tex-
to, a pasta chefiada por Paulo 
Guedes afirma que “reconhece 
a relevância da referida política 
pública e a importância da con-
tinuidade daquele incremen-
to para as famílias atendidas 
pelo programa”. 

De acordo com a gestão bol-
sonarista, haverá “esforços em 
busca de soluções jurídicas e 
de medidas orçamentárias que 
permitam a manutenção do re-
ferido valor [R$ 600]”.

O texto foi divulgado no fim 
da tarde desta quarta-feira (31) 
e encaminhado ao Congresso 
Nacional. O PLOA detalha a 
proposta de todos os Poderes 
da União para os Orçamentos 
Fiscal, da Seguridade Social, e 

de Investimentos das Estatais 
para 2023.

O documento projeta cres-
cimento de 2% do Produto In-
terno Bruto (PIB) em 2022 e de 
2,5% nos anos subsequentes.

O Orçamento também traz 
uma previsão de 7,2% para o 
Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) em 
2022. O indicador é conside-
rado a inflação oficial do país.

Para 2023, a projeção é que 
o IPCA atinja 4,5%. Nos anos 
seguintes, a estimativa é de 
alta de 3%. Sobre o câmbio, 
estima-se média anual de R$ 
5,13/US$ em 2022 e de R$ 5,12 
em 2023. O salário mínimo foi 
estimado em R$ 1.302,00 e o 
valor do Petróleo Brent, em 
US$ 93,93 o barril.

O PLOA 2023 apresenta des-
pesas que somam R$ 5,17 tri-
lhões. Desse total, R$ 2.321,08 
bilhões correspondem ao to-
tal de despesas primárias do 
Governo Central, que inclui 
Tesouro Nacional, Previdência 
Social e Banco Central. As des-
pesas financeiras correspon-
dem a R$ 2.718,3 bilhões.

didato a vice-governador Hum-
berto Michiles (PSDB) firma-
ram compromisso em plano de 
governo para a promoção de 
ações de regularização fundi-
ária na capital e no interior, 
além da retomada da cons-
trução de casas e conjuntos 
habitacionais populares.

Ações
Em 1988, o candidato da chapa 

“A Força do Povo” criou o bairro 
Amazonino Mendes, conheci-

do como Mutirão. Amazonino 
construiu os conjuntos habi-
tacionais Renato Souza Pinto, 
Oswaldo Frota, Armando Men-
des, Santa Etelvina e Galileia, 
além de núcleos da Cidade 
Nova, Nova Cidade, Buritis II 
e Deus é Fiel. A preocupação 
com os lares dos manauenses 
resultou na urbanização dos 
bairros Ouro Verde, Armando 
Mendes, Pantanal, Monte Sinai, 
Bairro da Paz. Em 1996, Ama-
zonino implantou o Francisca 

Mendes. Já em seu terceiro 
mandato como prefeito de Ma-
naus (2009 a 2012), Amazonino 
fez a entrega de 76 unidades do 
Residencial Deus é Fiel e mais 
603 no Buritis I. Ele deixou em 
execução mais 1.453 unidades 
no Buritis II.

Amazonino Mendes construiu 
ainda milhares de casas em 
Manacapuru, Maués, Parintins, 
em Itacoatiara, em Manicoré, 
em Tefé, em Humaitá, em Coari, 
em Benjamin Constant.

Em sua gestão passada, Amazonino construiu di-
versas moradidas nos municípios de Manacapuru, 
Maués, Parintins, em Itacoatiara, em Manicoré, 
em Tefé, em Humaitá, em Coari, em Benjamin 
Constant

Manhã
Gravação para o programa eleitoral
Tarde
Gravação para o programa eleitoral

10h - Reunião com Equipe de Programa e Coor-
denação 

21h - Debate na TV Record News - Grupo Diário de 
Comunicação

Até o fechamento desta edição, a assesso-
ria não enviou a agenda do candidato. 

Manhã
Sessão plenária na Assembleia Legislativa
Tarde
Gravação de programa eleitoral
Tarde
Debate entre candidatos ao governo na TV Record 

News Manaus

10h - Entrevista no Podcast Tipiti 
20h - Debate com os candidatos ao Governo do 

Amazonas - Record News/Diário do Amazonas

Manhã
Entrevista ao radialista Valdir Correia (Rádio Difu-

sora)
Reunião no comitê de campanha
Tarde
Gravação para o programa eleitoral.

12h - Entrevista no Programa Tipiti Podcast no ca-
nal 48.1 RBTV Rede Brasil AM

14h - Entrevista na Hora do H com Humberto Amo-
rim, no Portal do Holanda

21h30 - Debate na Record News

16h - Gravação de Programa Eleitoral. 
17h - Reunião com jovens da zona leste de Manaus.

Amazonino Mendes

Dr. Israel Tuyuka 

Henrique Oliveira

Ricardo Nicolau

Carol Braz 

Eduardo Braga

Nair Blair

Wilson Lima

CIDADANIA

PSOL

PODEMOS

SOLIDARIEDADE

PDT

MDB

AGIR

UNIÃO BRASIL 

AGENDA DOS CANDIDATOS 
AO GOVERNO DO AMAZONAS
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O auxílio é destina-
do a empreendedo-
res, permissionários e 
informais maiores de 
18 anos

DIVULGAÇÃO

O   prefeito de Manaus, David 
Almeida, realizou o lança-
mento dos programas ‘Au-
xílio Empreendedor’, com o 

valor de R$ 500 pago em parcela 
única, e do ‘English Manaus’, cur-

so gratuito de língua inglesa, para 
beneficiar 5 mil trabalhadores da 
capital afetados pela pandemia. O 
evento aconteceu nesta quarta-
-feira (31), no Centro de Coopera-
ção da Cidade (CCC), localizado no 
Parque 10, zona Centro-Sul.

“Os empreendedores foram uma 
das categorias mais prejudicadas 
com a pandemia. No ano passado, 
a gente fez o Auxílio Empreende-
dor. Neste ano, renovamos de R$ 
300 para R$ 500, como fizemos 
também com o Auxílio Aluguel. 
Estamos também melhorando as 
estruturas das nossas galerias para 

que os empreendedores possam 
ser treinados. Nós temos uma se-
cretaria bem atuante e de portas 
abertas para que esses empreen-
dedores possam ter todo o suporte 
para melhorar a qualidade do seu 
serviço”, afirmou Almeida. 

O “Auxílio Empreendedor” será 
coordenado pela Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Empreende-
dorismo e Inovação (Semtepi), e 
tem como objetivo impulsionar 
negócios e fortalecer o ambiente 
empreendedor na capital. As ins-
crições para atender 3 mil empre-
endedores, iniciam já nesta quarta-

-feira e seguem até o dia 14 de 
setembro. O pagamento do auxílio 
será realizado no mês de outubro.

Outra novidade apresentada 
pelo prefeito David Almeida foi 
o anúncio da plataforma “English 
Manaus”, que será um curso de 
inglês online para 2 mil empre-
endedores aprenderem um se-
gundo idioma. 

“O curso terá a duração de 10 me-
ses, sendo quatro horas semanais. 
É uma outra plataforma que vamos 
colocar à disposição dos nossos 
empreendedores, até porque nós 
estamos trabalhando a questão 

turística na cidade de Manaus. Se 
nós observarmos, estamos prepa-
rando Manaus para grandes acon-
tecimentos, para grandes eventos. 
Estamos preparando Manaus com 
uma condição turística sem prece-
dentes na nossa história”, enfati-
zou o prefeito.

Segundo o secretário da Semtepi, 
Radyr Jr, em 2021, Manaus foi con-
siderada, pelo instituto Connected 
Smart Cities, a terceira cidade de 
maior cultura empreendedora do 
País. Para ele, a missão é trans-
formar a capital amazonense em 
líder no Brasil.

CNH social contempla mais 15 mil pessoas no AM
DIVULGAÇÃO

Os contemplados terão todo o processo de habilitação custeado pelo Governo

Rebeca Vilhena redacao@emtempo.com.br |

O Programa Auxílio Empreendedor se-
gue a Lei n° 2.915

7Economia
I 

Prefeitura de Manaus lança 
‘Auxílio Empreendedor 2022’

NOVIDADE 

O Departamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas (Detran-
-AM) divulga, nesta quarta-
-feira (31), uma nova lista de 
selecionados para o projeto 
CNH Social. Os contemplados 
terão todo o processo de habi-

litação custeado pelo Governo 
do Amazonas.

De acordo com a assessoria do 
Detran, serão 15 mil contempla-
dos, sendo 10 mil para Manaus 
e 5 mil para o interior. Desde 
que foi lançado, em novembro 

do ano passado, o projeto já 
contemplou 10.511 pessoas em 
todo o estado. A nova lista vai 
estar disponível a partir das 
14h, no site do Programa Detran 
Cidadão , www.detrancidadao.
am.gov.br 

“É importante que as pessoas 
que se inscreveram, principal-
mente as do interior, procurem 
o nosso posto de atendimento 
no local, que iremos fixar essa 
lista e cronograma de entrega 
de documentação. Já nos lo-
cais onde não temos posto de 
atendimento, basta a pessoa 
entrar no site www.detrancida-
dao.am.gov.br e baixar a lista, 
que está separada por municí-
pio”, explicou David Fernandes, 
diretor técnico do Detran-AM. 
Entrega de documentos

Para os selecionados em 
Manaus, a entrega de docu-
mentos inicia no próximo dia 8 
de setembro, conforme agen-
damento prévio informado 
no site www.detrancidadao.
am.gov.br.

É importante que o selecio-
nado só compareça ao Detran 
para entregar os documentos, 
no dia e hora agendado.

Já no interior, as entregas 
iniciam no dia 12 de setembro 
e, assim como em Manaus, 
seguem agendamento de dia 
e hora para a entrega da do-
cumentação nos Postos de 
Atendimento Descentraliza-
do (PADs). Essas informações 

também estarão disponíveis 
no site do projeto (www.de-
trancidadao.am.gov.br).

Nos municípios onde não há 
Posto do Detran, os selecio-
nados devem consultar o site 
www.detrancidadao.am.gov.br 
para conferir o local para a 
entrega da documentação. 

Documentos
Os documentos necessá-

rios para iniciar o processo 
de habilitação são originais e 
cópia do documento de iden-
tidade com foto (RG ou CNH), 
comprovante de residência e 
título de eleitor.

O título é exigido para que se 
possa comprovar que o candi-
dato reside há pelo menos dois 
anos no Amazonas. Eles devem 
ser entregues na data que o 
candidato for convocado.

Com exceção dos municí-
pios de Parintins, Iranduba, 
Manacapuru, Itacoatiara, Tefé 
e Humaitá, os selecionados 
nos demais municípios pre-
cisam apresentar duas fotos 
3×4 (fundo branco), além da 
documentação, pois o Detran 
não possui captura de imagem 
nessas outras localidades.



  Manaus, quinta-feira 1 de setembro de 2022

Orçamento de 2023 prevê 
salário mínimo de R$ 1.302

A alta da inflação nos últi-
mos meses fez o governo 
elevar a previsão para o 
salário mínimo no próxi-

mo ano. O projeto da Lei Orça-
mentária de 2023, enviado nesta 
quarta-feira (31) ao Congresso, 
prevê mínimo de R$ 1.302, R$ 8 
mais alto que o valor de R$ 1.294 
aprovado na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO).

A Constituição determina a ma-
nutenção do poder de compra 
do salário mínimo. Tradicional-
mente, a equipe econômica usa 
o Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor (INPC) do ano atual 
para corrigir o salário mínimo do 
Orçamento seguinte. 

Com a alta de itens básicos, 
como alimentos e combustíveis, 
a previsão para o INPC em 2022 
saltou de 4,25% no início do ano 
para 7,41%. O valor do salário 
mínimo pode ficar ainda maior, 
caso a inflação supere a previsão 
até o fim do ano.

PIB e inflação
O projeto do Orçamento teve 

poucas alterações em relação às 
estimativas de crescimento eco-
nômico para o próximo ano na 
comparação com os parâmetros 
da LDO. A projeção de cresci-
mento do PIB foi mantida em 
2,5% para 2023. A previsão para 
o Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), usado 
como índice oficial de inflação, 
passou de 3,25% para 4,5% para 
o próximo ano.

Outros parâmetros foram revi-
sados. A proposta do Orçamento 
prevê que a Taxa Selic (juros 
básicos da economia) encerrará 
2023 em 12,49% ao ano, contra 
projeção de 9,99% ao ano que 
constava na LDO. A previsão para 
o dólar médio caiu de R$ 5,35 

DIvuLgAçãO
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O Valor é R$ 8 maior 
que o aprovado na LDO

Economia8

para R$ 5,12. 

Sem aumento real
O valor do salário mínimo pro-

posto pelo governo para o ano 
que vem tem correção somente 
pela inflação, ou seja, pela esti-
mativa do governo para o Índice 
Nacional de Preços ao Consumi-
dor Amplo (INPC). Com isso, este 
será o quarto ano sem aumento 
real do salário mínimo, ou seja, 

sem elevação acima da inflação. 
Esse formato foi adotado em 

2020, quando a área econômica 
concedeu reajuste somente com 
base na inflação de 2019. Com 
isso, o governo mudou a políti-
ca de aumentos reais (acima da 
inflação) que vinha sendo imple-
mentada nos últimos anos, insti-
tuída no governo Dilma Rousseff. 

A política de reajustes pela in-
flação e variação do PIB vigorou 

entre 2011 e 2019, mas nem sem-
pre o salário mínimo subiu acima 
da inflação.

Salário mínimo necessário
De acordo com cálculo do Depar-

tamento Intersindical de Estatística 
e Estudos Socioeconômicos (DIEE-
SE), o valor do salário mínimo “ne-
cessário” deveria ser muito maior 
do que o proposto pelo governo.

A entidade estimou, por exem-

plo, que o valor deveria ser de R$ 
6.388,55 em julho deste ano. O 
valor corresponde a 5,2 vezes o piso 
nacional vigente, que subiu para R$ 
1.212 em 2022. 

O cálculo do Dieese considera o 
mínimo necessário para suprir as 
despesas de um trabalhador com 
uma família de quatro pessoas 
com alimentação, moradia, saú-
de, educação, vestuário, higiene  
e transporte,

O Ministério da Economia enviou proposta do Orçamento 2023 ao Congresso nesta quarta (31)

ALTERAÇÕES DE OLFATO E PALADAR 
PODEM ESTAR RELACIONADAS A 

O envelhecimento é um pro-
cesso biológico natural, com pas-
sar dos anos algumas limitações 
próprias da idade são observadas, 
bem como no que diz respeito à 
diminuição da sensibilidade dos 
órgãos do sentido, ou seja, a se-
nilidade dos cinco sentidos. 

A sensibilidade e alcance do sis-
tema olfativo é notável, capacitan-
do os organismos a detectarem e 
discriminarem entre milhões de 
compostos, em sua maioria, orgâ-
nicos e de baixo peso molecular, 
aos quais chamamos de odores. 
O nariz humano, de certa forma 
é considerado um artigo de luxo; 
porém em todo o reino animal, de 
bactérias até mamíferos, a capaci-
dade de detectar substâncias quí-
micas no ambiente é crucial para 
a manutenção da sobrevivência.  

Olfato e memória estão inti-
mamente conectados, pois am-
bos envolvem processamento 
neuronal no hipocampo, que é 
responsável por conectar ele-
mentos de uma experiência, in-
cluindo informações sensoriais, 
para criar memórias.  

Estudos apontam perda de olfa-
to como um possível sinal preco-

ce de doenças neurodegnerativas 
como a doença de Alzheimer. Há, 
na literatura científica, evidências 
de que essa disfunção sensorial 
pode se manifestar anos antes 
dos primeiros sintomas cognitivos 
aparecerem, o que sugere haver 
uma conexão entre a região ce-
rebral responsável pela memória 
e a que registra e interpreta os 
estímulos olfativos. 

Com a pandemia de COvID 19 
essa hipótese ganhou força com 
um trabalho publicado por pes-
quisadores brasileiros no Euro-
pean Archives of Psychiatry and 
Clinical Neuroscience. O grupo 
acompanhou 701 pacientes inter-
nados com covid-19 moderada ou 
grave no Hospital das Clínicas da 
Faculdade de Medicina da uSP 
(FMuSP), entre março e agosto 
de 2020. Em avaliações feitas seis 
meses após a alta hospitalar, ob-
servaram que os indivíduos que 
apresentavam mais sequelas sen-
soriais pós-covid (redução ou mo-
dificação do olfato e/ou do pala-
dar) tinham pior desempenho nos 
testes cognitivos, particularmente 
nos de memória. E esse resultado 
era independente de quão grave 
havia sido o quadro na fase aguda 
da doença.

Dr. Euler Ribeiro
MD. PhD em Geriatria e Gerontologia 
Reitor da FUNATI Venda de Refinaria para o 

Grupo Atem é aprovada 

O grupo está presente em 14 estados do Brasil

O  Conselho Adminis-
trativo de Defesa Eco-
nômica (Cade) aprovou a 
venda da refinaria Isaac 
Sabbá, da Petrobras, em 
Manaus, para a Ream 
Participações, empresa 
do grupo Atem.

O tema foi, ao longo dos 
últimos 10 meses, objeto 
de análise técnica deta-
lhada e exaustiva pelo 
Conselho Administrati-
vo de Defesa Econômi-
ca (Cade) e trouxe como 
desfecho a aprovação da 
transação mediante um 
Acordo de Controle de 
Concentração (ACC). 

O ACC, proposto pela 
Ream Participações, 
visa atender às preocu-
pações concorrenciais 
manifestadas pelo Cade 
e reforça o compromis-
so do grupo Atem de 
atendimento às obriga-
ções regulatórias e de 
respeito aos deveres 
impostos pela legisla-
ção concorrencial.

Com a aprovação do 
Cade, foi cumprida a 
principal etapa que 
precede o fechamento 
da transação, que ain-
da está sujeito ao cum-
primento das demais 
condições previstas no 
contrato de compra  
e venda.

“O grupo Atem agra-
dece a Deus por mais 

este importante passo 
e reforça seu compro-
misso com o desenvol-
vimento da Amazônia e 
seu propósito de abas-
tecer a região, ofere-
cendo um alto nível de 
serviço, com qualidade, 
regularidade e seguran-
ça, valorizando as pes-
soas e o meio ambiente”, 
afirmou o presidente do 

grupo Atem, Naidson de 
Oliveira Atem. 

O grupo Atem é com-
posto por diversas 
empresas no ramo de 
combustíveis, logística 
rodoviária e fluvial e 
construção naval, entre 
outras, sendo a principal 
delas a Atem Distribui-
dora de Petróleo, fun-
dada há 22 anos.

manauS 
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9Dia a dia  
Vítima do 
Festival 
recebe alta

Mais uma vítima do 
acidente ocorrido no 24º 
Festival de Cirandas de 
Manacapuru, ocorrido no 
domingo (28), recebeu alta 
médica ontem (31). O pa-
ciente estava no hospital 
do município distante a 98 
quilômetros de Manaus. 
Na capital, não houve altas 
entre as vítimas.

Desde o acidente, cinco 
pessoas tiveram alta hos-
pitalar na capital. No HPS 
28 de Agosto, há três pa-
cientes internados, sen-
do um em estado grave. 
Outros quatro pacientes 
que estavam na unidade 
e apresentavam quadro 
de saúde sem gravidade 
foram transferidos para a 
Fundação Hospital Adria-
no Jorge (FHAJ), referên-
cia para tratamento orto-
pédico, onde irão aguardar 
a realização de procedi-
mentos cirúrgicos.  

Nos HPS Platão Araújo 
e João Lúcio permanecem 
internados três pacientes 
em estado grave e cinco 
pacientes com quadro de 
saúde estável. 

No Hospital Regional de 
Manacapuru, um pacien-
te recebeu alta hospitalar 
e outro segue internado 
recebendo acompanha-
mento, conforme infor-
mou a secretaria de saú-
de do município (Semsa). 
Há ainda um paciente que 
está internado em unidade 
da rede privada na capital.

atualização
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Seca dos rios causa 
atenção em cidades

Para o Sindarma, o 
principal problema da 
vazante é o aumento 
dos riscos de em-
barcações encalhar 
em bancos de areia, 
pedras e troncos de 
árvores que surgem

No Amazonas, 11 municípios, 
situados em calhas de rios 
em processo de vazante, 
estão em situação de aten-

ção e estão sendo acompanhados. 
O alerta foi divulgado pela Defesa 
Civil do estado, por meio do Centro 

AGÊNCIA BRASIL

Juruá, tendo como referência o 
município de Itamarati, deu-se no 
dia 11 de outubro de 1998, atingindo 
a cota de 5,14m. Atualmente faltam 
2,34m para se atingir a referida 
cota, enquadrando a região no 
Status de Atenção.

Bacia do Madeira
O rio Madeira se encontra em 

processo de vazante, apresentan-
do redução no nível do rio nos 
últimos dias à montante da calha. 
A estação que monitora a região 
à montante, em Humaitá (a 590 
quilômetros da capital), registrou 
na data de ontem o nível de 11m (re-
dução de 0,02m). A maior vazante 
registrada em Humaitá ocorreu no 
dia 1º de outubro de 1969, atingindo 
a cota de 8,33m. Faltando 2,67m 

de Monitoramento e Alerta (Ce-
moa) e da gerência regional.

Atualmente, estão em situação 
de atenção 11 localidades em qua-
tro calhas nas quais já teve início 
o processo de vazante. São eles: 
Guajará, Ipixuna, Envira, Itamara-
ti, Eirunepé, Carauari e Juruá, na 
Calha do Juruá; Lábrea e Boca do 
Acre, na Calha do Purus; Humaitá, 
na Calha do Madeira; e Tabatinga, 
na Calha do Alto Solimões.

A Bacia do Juruá se encontra 
em processo de vazante, apre-
sentando redução no nível do rio 
nos últimos dias. A estação de 
referência, localizada em Itamarati 
(a 985 quilômetros de Manaus), 
registrou na data de ontem (31) o 
nível de 7,48m, com baixa de 0,07m. 
A maior vazante registrada no rio 

Hotel demite funcionária 
que gravou astro Axl Rose

REPRODuçãO

Registro foi feito quando o astro foi até a frente do hotel para acenar aos fãs

  Fernanda Lopes

O hotel em que os integran-
tes da banda Guns N’ Roses 
estão hospedados, localizado 
no Centro de Manaus, optou 
por demitir uma funcioná-
ria que filmou, de dentro da 
hospedagem, o momento em 
que vocalista Axl Rose andava 
pelas dependências do local 
e foi acenar aos fãs.

A banda desembarcou em 
Manaus na segunda-feira 
(29) para o show de abertura 
da turnê “Guns N’ Roses Are 
F’ N’ Back!” no Brasil.

A funcionária, identificada 
como Tairine, gravou o mo-
mento em que Alx Rose vai 
até a frente do hotel ace-
nar para fãs que estavam na 
porta. Após isso, ele retorna, 
momento em que a moça 
cochicha “Good Night” ao as-
tro. O vídeo foi publicado nas 
redes sociais da funcionária, 
que foi demitida. 

“Good Night! Senhor, obri-

gado! Perfeito! Jesus amado 
do céu. Obrigado, Deus, por 
esse momento. Eu posso mor-
rer agora”, diz a funcionária  
na gravação.

De acordo com Tairine, uma 
semana antes da chegada dos 
Guns N’ Roses, a direção do ho-
tel havia  passado instruções 
para que os funcionários não 
filmassem ou se aproximas-
sem dos integrantes da banda. 

Em vídeo bastante emocio-
nada, a moça disse que fez a 
gravação por impulso.

“Pessoal, eu acabei de ser 
demitida por causa disso aí. 
Infelizmente agi por impulso 
e por emoção”, disse.

A equipe entrou em contato 
com a assessoria do hotel em 
busca de esclarecimentos, mas 
até o fechamento da matéria, 
não obtivemos respostas.

Mulher que utilizava 
tornozeleira é executada

Suyanne Lima

Raissa Oliveira de Souza, 
de 21 anos, foi executada a 
tiros na tarde desta quar-
ta-feira (31), por volta das 
14h30, na rua 18 do bairro Al-
vorada 3, Zona Centro-Oeste 
de Manaus. A mulher era 
monitorada por uma torno-
zeleira eletrônica. 

De acordo com testemu-
nhas, Raissa estava sentada 
na rua, acompanhada de ou-
tras pessoas, quando crimi-
nosos em um veículo modelo 
Jetta, de cor preta, chegaram 
e efetuaram os disparos. um 
dos suspeitos saiu do carro 
com um capacete no rosto 
para não ser identificado. 

Raissa foi atingida e ago-
nizou em via pública até não 
resistir aos ferimentos. Os 
suspeitos fugiram e a equi-
pe da 10° Companhia Inte-
rativa Comunitária (Cicom) 
foi acionada para atender  
a ocorrência. 

uma equipe do Serviço de 

Atendimento Móvel de ur-
gência (Samu) chegou a ir 
ao local e apenas constatou 
o óbito da vítima. A área foi 
isolada para atuação das de-
mais equipes competentes.  

A perícia foi realizada no 
local e apontou que Raissa 
foi atingida com cinco tiros. O 
corpo dela foi removido pela 
equipe do Instituto Médico 
Legal (IML). 

A motivação do crime será 
investigada pela Delegacia 
Especializada em Homicí-
dios e Sequestros. No en-
tanto, a polícia não descar-
ta a possibilidade de acerto  
de contas.

A tornozeleira eletrônica 
funciona por meio do sis-
tema de GPS. O aparelho 
calcula em tempo real a loca-
lização geográfica da pessoa 
e a envia para a Central de 
Monitoramento. O monito-
ramento não para em ne-
nhum momento e acontece 
24 horas por dia e durante 
os sete dias da semana.

Atualmente, estão em situação de atenção 11 localidades em quatro calhas nas quais já teve início o processo de vazante

para atingir a referida cota, a região 
se enquadra no Status de Atenção.

alto Solimões
A região se encontra em processo 

de vazante, conforme esperado 
para o atual período do ano. A 
estação que monitora a região, em 
Tabatinga (distante a 1.108 quilô-
metros da capital), registrou na 
data de ontem o nível de 3,58m 
(manteve-se parado). No dia 30 
de agosto de 1999, ano da maior 
vazante no município, o nível re-
gistrado foi de 0,42m (3,16m abaixo 
da cota atual).

A maior vazante registrada em 
Tabatinga ocorreu em outubro de 
2010, atingindo a cota de -0,86m. 
Faltando 4,44m para atingir a refe-
rida cota, a região foi enquadrada 
em estado de atenção.

Risco para embarcações
O Sindicato das Empresas de 

Navegação Fluvial no Estado do 
Amazonas (Sindarma) emitiu aler-
ta aos seus associados sobre as 
condições de navegabilidade nos 
rios com o início da vazante.

Segundo o Sindarma, o principal 
problema na temporada da vazan-
te é o aumento dos riscos de em-
barcações encalhar em bancos de 
areia, pedras e troncos de árvores 
que surgem com maior frequência 
nestes meses.

“No verão amazônico o peri-
go é redobrado e orientamos os 
transportadores para manter os 
treinamentos de sua tripulação, a 
manutenção e o perfeito funciona-
mento de seus equipamentos de 
monitoramento, ambos indispen-
sáveis para a segurança e a con-
tinuidade das operações”, desta-
cou o vice-presidente do sindicato,  
Madson Nóbrega.
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Ação da Prefeitura atingiu mais de 5 mil pessoas

Afirmação foi dada 
por um profissional da 
educação física. Profis-
sionais celebram data 
nesta quinta-feira com 
apoio dessa faixa etária

 Maiara Ribeiro

A prática de exercícios físicos 
é sinônimo de vida sau-
dável e deve fazer parte 
da rotina, principalmente 

de idosos que buscam longevida-
de e saúde. Além de minimizarem 
impactos do envelhecimento e 
enfraquecimento dos músculos, a 
prática estimula esse público. No 
Dia do Profissional de Educação 
Física, celebrado hoje (1º), o Em 
Tempo ressalta a importância da 
atividade para idosos.

Para quem pensa que pessoas 
da terceira idade só podem pra-
ticar alongamentos e atividades 
aeróbicas, eis uma verdade: elas 
podem praticar até crossfit, que 
auxilia no desenvolvimento da fun-
cionalidade e equilíbrio do corpo. 
Quem argumenta é o profissional 
de educação física e dono de um 
centro de treinamento funcional, 
Lauriano Anderson. Ele afirma que 
a procura desse público cresceu 
cerca de 30%.

“Só de eles saírem de casa, já se 
sentem pessoas mais autônomas, 
param de depender de outra pes-
soa, como um filho e neto. [No trei-
namento] eles conhecem outras 
pessoas, fazem novas amizades e 
isso é muito bom na questão da 
solidão e [para evitar] a depressão”,  
comenta o treinador.

O crossfit é um método de trei-
namento onde há combinação 
de treinos aeróbicos, funcionais, 
levantamento de peso e exige a 
repetição de séries intensas de 
exercícios variados. Esse tipo de 
treinamento, associado à uma boa 
educação alimentar, traz resulta-
dos positivos de emagrecimento 
e fortalecimento dos músculos. 
Também desenvolve a resistência 

HENRiQuE SOuzA/SEMSA

cardiovascular, potência e força. 
Contudo, a atividade necessita de 
orientação profissional, pois a exe-
cução errada pode ser perigosa.

O limite para cada idoso
Moderar o ritmo e periodicidade 

das atividades físicas é fundamen-
tal para idosos. Antes de iniciar 
qualquer exercício, é necessário 
realizar uma avaliação física com 
apoio de um profissional de edu-
cação física. Cada pessoa tem um 
plano para ser executado e o treino 
pode variar conforme a disponi-
bilidade, respeitando a limitação 
do corpo. 

“Se o aluno não tiver nenhuma 
limitação, ele pode treinar todos 
os dias com uma intensidade que, 
para ele, pode ser alta. Mas sem-
pre respeitando a individualidade 

de cada um. Além disso, os idosos 
podem fazer alongamentos, com-
binado com treinamento de força, 
porque a partir de certa idade, eles 
podem desenvolver sarcopenia, 
que é a perda de massa muscular 
mais rápida, trazendo fraqueza. 
Portanto, a predominância de um 
treino para idoso é o treino de 
força”, garante.

Benefícios da atividade física
Fortalecimento da musculatura, 

redução do risco de doenças car-
diovasculares, diabetes, colesterol, 
glicemia, são alguns dos benefícios 
que a atividade física traz para os 
idosos. Dentre todos os benefí-
cios que a prática desses exercícios 
pode proporcionar, evitar a solidão 
e a depressão são os maiores moti-
vos pela busca. É o caso da conta-

dora Fátima Silva, de 60 anos, que 
por meio da prática de atividades 
físicas já fez novas amizades.

“Eu treino há quase oito anos. 
Antes, não conseguia fazer qual-
quer tipo de exercícios. Hoje, faço 
barras, pulo no caixote, corda etc. 
A flexibilidade faz parte do nosso 
dia a dia no centro de treinamento. 
Além disso, tenho a oportunidade 
de me socializar e fazer amizades”, 
relata Fátima.

A contadora relata que treina 
regularmente e os treinos já se 
tornaram um hábito para ela. 

“O exercício físico faz parte do 
meu dia a dia. Fazer exercícios regu-
larmente melhora o meu desem-
penho no meu trabalho e em tudo 
o que faço, sabe? Me deixa com 
muito mais energia para aguentar 
o trampo”, completa Fátima Silva.

A campanha “Agosto Doura-
do” atingiu mais de 5 mil par-
ticipantes, ao todo, durante as 
atividades realizadas ao longo 
do mês. O encerramento da ini-
ciativa da Prefeitura de Manaus 
aconteceu na manhã de ontem 
(31), na comunidade indígena 
Nossa Senhora do Livramento, 
na zona rural.

A diretora de Atenção Pri-
mária da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), que coor-
dena a campanha, Sonja Farias, 
contou que os moradores da 
comunidade apresentaram um 
espetáculo sobre o tema, de-
monstrando que eles entendem 
a importância da amamentação 
e que as ações de saúde estão 
cada vez mais perto.

“O ‘Agosto Dourado’ é um mês 
que a gente trabalha muito por-
que entendemos a importân-
cia do aleitamento materno, o 
quanto ele é bom para as nos-
sas crianças. O leite materno é 
um leite rico, inclusive, traz a 
primeira proteção para o bebê. 
Hoje, a gente está finalizando 
este mês, mas continuaremos 

falando sobre este tema du-
rante todo o ano”, disse Sonja.

A dona de casa Ana Caroline 
Gomes, moradora da comuni-
dade, entendeu a importância 
do aleitamento materno para 
o desenvolvimento dos filhos, 
mesmo encontrando dificul-
dades no processo. “Meu seio 
ficou com rachaduras, e algu-
mas pessoas falaram para eu 
dar leite ‘comprado’, de pacote. 
Mas eu insisti na amamentação 
para os meus filhos porque sei 
o quanto isso faz bem para o 
bebê”, afirmou.

Importância
O cirurgião-dentista Elves 

Guedes, que atua na comuni-
dade do Livramento, ressaltou 
que o encerramento contou 
com uma dinâmica em grupo, 
com foco na educação popular. 
Para Elves essa é a melhor forma 
de sensibilizar as pessoas sobre 
os cuidados com a saúde.

“É superimportante manter 
viva a essência do trabalho em 
educação, pois não há como 
fazer saúde sem trabalhar a 

Prática de exercício físico 
aumenta entre idosos 

Parque Municipal do idoso 
é espaço destinado, espe-
cialmente, para a faixa etária 
realizar atividades físicas

Dia a dia10

aleItamentO maternO

Encerramento da campanha 
aconteceu na comunidade indíge-
na Nossa Senhora do Livramento, 

na zona rural de Manaus

DivuLGAçãO/ARQuivO FDT

questão da promoção e pre-
venção. E de que forma isso 
pode ser feito? utilizando a 
educação popular em saúde, 
trabalhando o que eu tenho na 
minha área de abrangência, co-

nhecendo a minha população, 
e assim vou criar metodolo-
gias ativas para poder ter mais 
acesso a essa população, criar 
vínculos e, aí sim, conseguir  
resultados positivos”, explicou.

“importante na campanha foi 
a inserção da comunidade indí-
gena, que participou de forma 
fantástica”, disse Keila Sepuvi-
da, chefe do Núcleo de Saúde 
da Criança e do Adolescente

na FametrO

Inscrições 
abertas para 
vestibular de 
medicina

O Centro universitário 
Fametro está com inscri-
ções abertas para o ves-
tibular de Medicina, com 
ingresso no primeiro se-
mestre de 2023.  O prazo 
vai até o dia 28 de setem-
bro e o cadastro pode ser 
feito no site da instituição: 
www.fametro.edu.br.com. 
São 150 vagas no total. 

O vestibular permite 
duas formas de ingresso: 
por meio da prova ou por 
meio do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), 
com a nota dos últimos 
dois anos. 

A prova será realizada no 
dia 29 de setembro, das 14h 
às 18h. O resultado final 
será divulgado no dia se-
guinte, em 30 de setembro. 
O edital do processo sele-
tivo pode ser solicitado via 
e-mail no site da Fametro 
(https://fametro.edu.br/
inscricaomedicina/). 

O curso
Único na Região Norte a 

alcançar nota máxima (5) 
no conceito do Ministé-
rio da Educação (MEC), o 
curso de Medicina da Fa-
metro oferece benefícios 
como a mesa anatômica 
3D, onde  alunos podem 
avaliar o funcionamento 
do corpo humano de forma 
digital e precisa; laborató-
rio de habilidades práticas 
altamente equipado; me-
todologias ativas, onde os 
estudantes adquirem ha-
bilidades práticas desde o 
primeiro período da gradu-
ação, além da disciplina de 
empreendedorismo para 
inovação dentro da área 
da saúde.

Para mais informações, 
acesse www.fametro.edu.
br e o telefone (92) 2101-
1000.
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   Jonathan Ferreira

A prática de atividades físicas 
está relacionada ao bem-
-estar e a melhora da saúde 
mental e corporal. O exercício 

físico traz benefícios que vão além 
da estética, tornando-se questão de 
saúde pública. Já o responsável por 
promover a saúde e a qualidade de 
vida por meio da exercícios é o profis-
sional de educação física, que celebra 
seu dia neste dia 1ª de setembro 
(quinta-feira), data que coincide com 
a Lei que regulamentou a profissão.

No Amazonas, há mais de 7 mil 
profissionais e 400 estabelecimen-
tos registrados no Conselho Regional 
de Educação Física da 8ª Região 
(CREF8). Hoje, existe a maior concen-
tração de profissionais atuando em 
espaços fitness, na educação física 
escolar, na orientação de práticas 
esportivas e no ambiente hospitalar 
na recuperação de pacientes.

O profissional de educação física 
conta com conhecimento sobre ins-
trumentos multifatoriais da saúde. 
Em Manaus,  a  bacharel em edu-
cação física, Juliana Aquino, explica 
que o profissional precisa cada vez 
mais estar capacitado para orientar e 
motivar alunos  além da aptidão física.

“Atuamos para motivar pessoas 
para a perca de peso, melhorar a 
qualidade de vida, e cada vez mais 
para cuidar da saúde mental. Hoje 
temos mais alunos com depressão 
e problemas sociais, nosso traba-
lho também tem sido, para além de 
melhorar o condicionamento físico, 
colocar em prática técnicas voltadas 
a necessidade de cada um”, explica.

Os profissionais de educação físi-
ca contam com conhecimento para 

Bruna Oliveira redacao@emtempo.com.br |

atuar com diferentes faixas etárias e 
de diferentes aspectos sociais, desde 
atletas a pessoas que estão buscan-
do deixar uma vida sedentária. Julia-
na aponta que lidar com diferentes 
casos é desafiador, mas gratificante. 

“Todos os dias é um desafio dife-
rente, pois trabalho com todos os pú-
blicos, idosos, pessoas com doenças, 
dificuldade de locomoção, crianças 
com obesidade, até atletas”, conta.

Na academia, a profissional tam-
bém explica que procura realizar a 
inclusão dos alunos, considerando 
que a prática da atividade física pro-
põe também a socialização

. 
Malefícios da vida sedentária
O profissional de educação física 

segue uma carreira na área da saúde. 
Estudos apontam que a prática de 
exercícios físicos orientada estimula 
o organismo a construir condições 
para combater enfermidades como 
diabetes, doenças cardiovasculares, 
obesidade, entre outras. Além disso, 
o estilo de vida sedentário pode 
contribuir para desenvolvimento de 
doenças coronárias, infarto e câncer.

Considerando os impactos da fal-
ta de atividade física na população 
mundial, a Organização Mundial da 
Saúde (OMS) diz que até 5 milhões 
de mortes por ano poderiam ser 
evitadas se a população em todo o 
mundo fosse mais ativa. Estatísticas 
da OMS, divulgadas em 2020, mos-
tram que um em cada quatro adultos 
e quatro em cada cinco adolescentes 
não praticam atividade física sufi-
ciente. Globalmente, estima-se que 
isso custe US$ 54 bilhões em assis-
tência médica direta e outros US$ 14 
bilhões em perda de produtividade.

“Qualquer tipo de atividade física, 
de qualquer duração, pode melhorar 
a saúde e o bem-estar, mas quanto 
mais exercício melhor”, disse Ruedi-
ger Krech, diretor de Promoção da 
Saúde da OMS.

Importância do profissional
A atuação do profissional de edu-

cação física sempre foi essencial, 
mas alcançou ainda mais relevân-

Maioria dos profissionais 
atuam em espaços fitness, 
escolar, orientação de prá-
ticas esportivas e no am-
biente hospitalar

ARTE/ÍTALO EUCLIDES

Profissional de educação 
física conta com conheci-
mento sobre instrumentos 
multifatoriais da saúde
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Amazonas conta mais de 7 mil 
profi ssionais de educação física

Jiu-jítsu do infantil ao Master pelo mundo
Diego Gomes Forero / Ricardo César Garcia Amaral Filho

di_forero@hotmail.com / amaral.mfc@gmail.com

Que semana senhores! Nos úl-
timos dias tivemos amazonense 
lutando nos Estados Unidos, Rio 
de Janeiro e Manaus.

Nos últimos dias aconteceu 
em Austin- Texas, a etapa do 
NAGA, onde o atleta Samuel 
Nagai venceu suas lutas com 
2 finalizações, faturando o cin-
turão desta edição do evento.

Em Miami, neste fim de se-
mana, aconteceu mais uma 
etapa do AJP Tour, onde con-
tamos com a participação de 
vários amazonenses, destaque 
para a rainha do tatame, Bren-
da Larissa, atleta da academia 
Melqui Galvão, nesse evento 
defendendo a Comand Group, 
em ótima apresentação fatu-
rou o primeiro lugar da com-
petição, na faixa preta adulto.

Ainda pela categoria adul-
to, no masculino, os atletas 
Meyran Maquine e Manuel Ri-
bamar, defendendo a Dream 
Art e academia Rodrigo Pinhei-
ro respectivamente, perderam 
a final, alcançando a medalha 
de prata da competição.

O atleta Eduardo Inojosa, na 
categoria Preta Master, ficou 
com a medalha de bronze. E na 
faixa marrom master, tivemos 
ouro pro atleta Sarkis Gon-
çalves, defendendo a equipe 
Ribeiro JJ Manaus, com be-
líssima participação.

Na cidade do Rio de Janei-
ro, aconteceu o Sulamericano 
Kids, onde uma legião de feri-
nhas amazonenses se destaca-
ram, podemos citar as equipes 
White House, com oito medalhas 
na competição, sendo dois de 
outro (Arthur Diogo e João Ri-
cardo), três de prata (Luís Hen-
rique, Pietro Bassegio e Mar-
celo Netto) e três de bronze 
(Nikolas Pietro, Thiago Ferreira e 
Isaque Almeida).

A equipe do professor Melqui 
Galvão, coordenada pelo Coach 
Macley Silva, faturaram oito atle-
tas e voltou com sete medalhas 
de ouro (Lais Lima, Isaque Lima, 
Arthur Sousa, Maximus Caio, An-
gelus França, Kalebe Henrrique 
e Hadassa Crisostomo) e 1 de 
prata (Ana Carolina). Podemos 

citar, também, o Projeto Suçu-
arana, que participou com duas 
crianças e voltaram com mais 
dois ouros pro Amazonas.

Esse fim de semana, em Ma-
naus, aconteceu dois campeo-
natos de outras modalidades, 
onde a turma do jiu jitsu se 
destacou, Amazon Grand Slam, 
organizado pela Federação de 
Luta Livre Esportiva do Ama-
zonas (FASUB), contou com a 
participação de inúmeros atle-
tas do jiu-jítsu, se aventurando 
na competição “sem pano”  e 
com ótimos resultados em quase 
todas as categorias. E aconte-
ceu, também, a Copa Samel de 
Judô, organizado pela Federação 
de Judô do Amazonas (FEJA-
MA), onde vários campeões são 
oriundos do jiu-jítsu também.

Está se aproximando o Cam-
peonato Mundial de jiu-jítsu e 
estamos com expectativa bem 
alta para bons resultados dos 
amazonenses lutando em Las 
Vegas. Continuamos acompa-
nhando o jiu-jítsu amazonense 
pelo Brasil e pelo Mundo.  O PRÓXIMO COMPROMISSO É O CAMPEONATO MUNDIAL DE JIU-JÍTSU

DIVULGAÇÃO 

cia diante do cenário de pandemia. 
O presidente do CREF8, Johnson 
Furtado, declara que o período 
pandêmico mostrou a relevância 
social do profissional para quem 
ainda desconhecia.

“Vários estudos apontam a im-
portância da prática de atividade 
física regular para ajudar a contro-
lar ou prevenir alguns fatores de 
risco e comorbidades relacionadas 
à Covid-19, bem como auxiliar na 
recuperação de quem teve a doen-
ça”, comenta o presidente do órgão 
destinado a orientar, disciplinar e 
fiscalizar o exercício das ativida-
des dos profissionais nos estados 
do Acre, Amapá, Amazonas, Pará, 
Rondônia e Roraima.

Mesmo considerada importante, 
a maioria dos brasileiros vive uma 
vida sedentária, ou seja, não pra-

ticam qualquer tipo de exercício 
físico regulamente, além de per-
manecerem muito tempo sentado 
e não terem a disposição para reali-
zar atividades simples do cotidiano.

“Uma das grandes missões que 
temos é a de convencer a população 
a praticar atividade física. Dados de 
um levantamento realizado pela 
Fundação Oswaldo Cruz apontam 
que o sedentarismo atingiu mais 
de 60% dos brasileiros durante o 
período da pandemia de Covid-19. 
Essa é uma informação muito 
preocupante, pois uma socieda-
de sedentária é uma sociedade 
doente”,explica Johnson Furtado.

Hoje cada vez mais profissionais 
da educação física precisam atuar 
não só com a saúde física, mas 
também mental dos alunos. “Com a 
vida corrida de hoje em dia, é muito 

comum que as pessoas apresen-
tem sinais de estresse, ansiedade 
e depressão”, destaca.

Conquistas
Mesmo conhecida sua relevância 

social, os profissionais de educação 
física ainda estão atuando para 
terem mais garantias na Justiça.

“Recentemente, garantimos no 
Congresso Nacional a regulamen-
tação da profissão, com a sanção do 
Projeto de Lei 2486/2021. Sem essa 
conquista, qualquer pessoa poderia 
exercer a profissão, sem controle 
de qualidade ou fiscalização de for-
mação.. Além disso, também fomos 
reconhecidos como profissionais da 
saúde, o que evidencia ainda mais 
nosso papel essencial na construção 
de uma sociedade ativa”, conclui 
Johnson Furtado.
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Os jovens participaram do Cam-
peonato Brasileiro Interclubes 
de Canoagem de Velocidade e 

Paracanoagem

peonato Brasileiro Interclubes de 
Canoagem de Velocidade e Paraca-
noagem, disputado entre os dias 25 
e 28 de agosto na cidade de Santo 
Estevão, na Bahia.

Também participaram os atle-
tas do projeto Tailo Xiriri, irmão 
dos medalhistas, e  Laudemir 
Dias, da comunidade ribeirinha  
São Sebastião, também no estado 
do Amazonas.

Além de competir, os jovens tive-
ram a oportunidade de encontrar 
grandes nomes do esporte, como 
o campeão olímpico Isaquias Quei-
roz, o campeão paralímpico Fer-
nando Rufino e o medalhista nas 
Olímpiadas Rio 2016, Erlon Silva.

Thaís Pontes, de 16 anos, compe-
tiu na categoria “200m Feminino 
Cadete” e conquistou o  primeiro 
lugar com o tempo de 55s37. A 
atleta chega ao ponto mais alto 
do pódio pela segunda vez neste 
ano. Em maio, ela foi campeã na 

Copa Brasil e Controle Nacional de 
Canoagem Velocidade. 

“É um orgulho representar minha 
equipe e minha aldeia, e mostrar a 
nossa canoagem, nossa habilidade 
para outros estados”, comemorou.

O outro pódio da equipe FAS veio 
com Antônio Pontes. O atleta de 14 
anos participou da prova “500m 
Masculino Menor” e conquistou a 
medalha de bronze com o tempo 
de 02m28s25. Os outros dois com-
petidores chegaram até a semifinal 
de suas categorias. Tailo Pontes, 
de 17 anos, competiu na categoria 
“500m Masculino Júnior” e se clas-
sificou na primeira etapa, porém  
chegou em terceiro lugar na fase 
seguinte e não disputou a prova 
final. Laudemir Dias, que compe-
tiu na categoria “500m Masculino 
Menor”, obteve o quarto lugar na 
semifinal e ficou de fora da decisão.

Equipe quer superar resultados
Com o desempenho final dos 

atletas, o time da FAS ficou com o 
décimo quinto lugar geral entre as 
37 equipes participantes.  O técni-
co Nivaldo Cordeiro avalia que este 
é um bom resultado, considerando 
que o time leva poucos atletas 
para a competição.

“Vamos treinar cada dia mais para 
conseguir trazer mais resultados! 
Mas eu estou muito feliz dos meni-
nos terem chegado nesse nível, do 
quarto até o primeiro, lugar porque 
é muito trabalho, muito esforço”, 
comemora o técnico.

A Supervisora da Agenda Indíge-
na da FAS, Rosa dos Anjos, acredita 
que o próximo passo é investir 
nos equipamentos de treinamen-
to dos atletas para que eles che-
guem com mais competitividade 
em futuras oportunidades.

“Tivemos um ótimo resultado 
dos atletas. Apesar de não possu-
írem os melhores equipamentos, 
mesmo assim mostraram que tem 

um potencial inato nesse esporte”, 
destacou a supervisora

.
Sobre a Canoagem Indígena
Implementado desde 2019, o 

projeto Canoagem Indígena, ge-
renciado pela FAS em parceria 
com a Confederação Brasileira de 
Canoagem (CBCa), tem o objetivo 
de valorizar os jovens por meio  
do esporte.

A iniciativa já beneficiou mais 
de 60 atletas indígenas e ribeiri-
nhos das comunidades Três Uni-
dos, Nova Kuanã São Sebastião, 
localizadas na Área de Proteção 
Ambiental (APA) do Rio Negro, 
administrada pela Secretaria de 
Estado do Meio Ambiente do Ama-
zonas (Sema).

A participação no evento foi pos-
sível em função de uma parceria 
com a LATAM Airlines e pelo finan-
ciamento do movimento interna-
cional Fridays for Future.

A equipe de atletas do 
projeto de incentivo à 
canoagem indígena da 
Fundação Amazônia 

Sustentável (FAS) alcançou no-
vamente o pódio em uma com-
petição nacional.  Os irmãos Thais 
Pontes Yacitua e Antônio Weu, 
indígenas do povo Kambeba, con-
quistaram as medalhas de ouro e 
bronze em suas categorias.

Os jovens, moradores da co-
munidade indígena Três Unidos, 
localizada na Área de Proteção 
Ambiental (APA) do Rio Negro, no 
Amazonas, participaram do Cam-

Além de competir, os 
jovens tiveram a opor-
tunidade de encontrar 
o campeão olímpico, 
Isaquias Queiroz

Pista da Vila Olímpica é liberada para aprovados em concursos
A partir de quinta-feira (1º), 

os aprovados nos concursos 
públicos da Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) e do Corpo 
de Bombeiros Militar do Amazo-
nas (CBMAM) poderão utilizar a 
pista de atletismo da Vila Olím-
pica de Manaus para realização 
de treinamentos.

A informação é do Governo do Es-
tado, por meio da Fundação Ama-
zonas de Alto Rendimento (Faar).

A pista, exclusiva para o trei-
namento de atletas de alto 
rendimento, agora será libe-
rada aos aprovados nos con-
cursos que precisam realizar o 
Teste de Aptidão Física (TAF) 
para o processo de aprovação  
do concurso. 

Os candidatos deverão com-
provar a aprovação no concurso, 
assim como laudo médico para 
a prática de exercícios físicos.

O espaço estará disponível 
de segunda a sexta-feira, nos 
horários das 6h30 às 7h30, das 
9h30 às 15h30 e das 19h30 às 
20h30. Aos sábados, o horário 
será das 6h às 8h.

Durante todo o período de 
treinamento dos aprovados 
nos concursos, a Faar dispo-
nibilizará profissionais de edu-
cação física para o acompanha-
mento dos treinos em todos os 
horários disponíveis.

Teste de aptidão física 
Serão convocados para os 

exames de aptidão física to-
dos os candidatos considerados 
APTOS na etapa dos exames 
médicos.

Os Exames de Aptidão Física, 
de presença obrigatória, terão 
caráter eliminatório e o can-
didato será considerado APTO 
ou INAPTO. 

O exame visa avaliar a capa-
cidade do candidato para su-
portar, física e organicamen-
te, as exigências da prática de 
atividades físicas a que será 
submetido durante o Curso de 
Formação e para desempenhar 
as tarefas típicas da atividade 
de bombeiro militar e policial. 

Os testes constam com corri-
da,  flexão de abdominal. 
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Os candidatos deverão comprovar a aprovação no concurso, assim como laudo médico

Atletas indígenas alcançam 
pódio em campeonato

COMUNICAçãO FAS
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A produção é um olhar intimista sobre a vida de Dom Pedro I 

Bruna Oliveira plateia@emtempo.com.br |

Ofi cina de 
fotografi a 
abre inscrições

GRATUITA 

Pensando em auxiliar 
aqueles que precisam 
aprimorar a qualidade das 
imagens para uso na web, 
o designer, artista plásti-
co e fotógrafo profissio-
nal Marcelo Ramos será o 
instrutor da oficina Foto-
grafia Publicitária para não 
publicitários. As inscrições 
estão abertas.

A oficina “Fotografia Pu-
blicitária para não publicitá-
rios” será entre os dias 13 a 17 
de setembro, das 10h às 12h, 
no Centro Cultural Palácio 
Rio Negro. Os interessados 
poderão se inscrever gratui-
tamente pelo telefone (92) 
99200 7244.

De acordo com Ramos, a 
atividade é voltada para fo-
tógrafos amadores, pessoas 
que atuam como social me-
dia, microempreendedores, 
donos de lojas virtuais ou 
que fazem comércio eletrô-
nico, blogueiros, influencers 
e amantes da fotografia.

“Hoje em dia, todos estão 
nas redes sociais. Ter conhe-
cimentos sobre as técnicas 
da fotografia pode ser um 
grande diferencial na divul-
gação de produtos, serviços 
ou das próprias pessoas. Não 
basta pensar em conteúdo 
sem pensar na qualidade das 
imagens”, pondera. 

 
O instrutor
Marcelo Ramos é artista 

plástico, designer e fotó-
grafo profissional. Atuou 
como professor de artes 
visuais e fotografia em es-
colas e centros educacio-
nais de Manaus e do interior 
do Amazonas. Exibiu obras 
em exposições e salões de 
artes variados. Possui cur-
sos de formação artística, 
realizados no Centro Cul-
tural Cláudio Santoro (AM) 
e MASP (SP), e experiência 
na cobertura fotográfica e 
organização de eventos.

   EM TEMPO 

Jão será uma das atrações do 
Festival #SouManaus Passo 
a Paço 2022 – e promete um 
show inesquecível para os fãs 

e admiradores locais. O navio da tur-
nê “PIRATA” segue em sua viagem 
pelo Brasil e desembarca na capital 
no dia 3 de setembro.

Trazendo sucessos do seu últi-
mo álbum “PIRATA”, como: “Idio-
ta”, “Santo”, Meninos e Meninas” 
e “Coringa”, além de outros hits da 
sua carreira, o show mostra toda 
a sua força e o motivo do Jão ser 

Filme com Cauã Reymond estreia no Cine Casarão
Nesta quinta-feira (1º), o Cine 

Casarão, espaço dedicado à Sé-
tima Arte do Casarão de Ideias, 
localizado na Rua Barroso, 279, 
bairro Centro, Zona Sul de Ma-
naus, recebe o longa-metra-
gem “A Viagem de Pedro”, de 
Laís Bodanzky.

O filme, que tem como protago-
nista o ator Cauã Reymond, terá 
sua primeira exibição às 19h30, 
e os ingressos podem ser adqui-
ridos de forma antecipada pelo 
Instagram (@casaraodeideias) 
ao preço de R$ 14 (inteira) e R$ 
7 (meia).

A produção é um olhar intimis-
ta sobre a vida de Dom Pedro 
I e dos eventos históricos que 
giraram em torno do príncipe, 
com atenção para um momento 
determinante de sua trajetória. 
Em 1831, o primeiro Imperador 
do Brasil volta à Europa sob 
condições adversas, no navio 
inglês Warspite.

Diante de sua abdicação ao 
trono brasileiro, Dom Pedro I 
passa a refletir e pondera os 
erros e acertos de sua adminis-
tração desde o momento em que 
chegou no País com sua família, 
aos 10 anos de idade, em 1808. 
O filme será reexibido no sábado 
(3), às 17h30.

Ainda na quinta-feira estreia “A 
Fantástica Fábrica de Golpes”, às 
16h. Realizado pelos jornalistas 
Victor Fraga e Valnei Nunes, o 
documentário investiga a longa 
tradição de golpes de estado 
no Brasil e na América Latina. 
Os jornalistas revelam como a 
grande mídia e as fake news 
tiveram um papel fundamental 
na derrubada de Dilma Rousseff, 
na campanha de lawfare e prisão 
política de Lula, e na ascensão da 
extrema-direita, encarnada por 
Bolsonaro. O longa será reexibido 
sábado, às 15h30.

Também na quinta-feira, às 18h, 

entra em cartaz “Os Segredos do 
Putumayo”, de Aurélio Michiles. 
Em 1910, Roger Casement, côn-
sul britânico no Rio de Janeiro, 
empreendeu uma investigação 
sobre as denúncias de crimes 
contra comunidades indígenas 
cometidos pela empresa britâ-
nica Peruvian Amazon Company. 
Baseado em seu diário pertur-
bador, o documentário traça a 
imagem angustiante descoberta 
por Casement de um sistema 
industrial-extrativo respaldado 
por assassinatos e trabalho es-
cravo no meio da selva amazô-
nica. O filme será reexibido no 
domingo (4), às 18h.

Ainda na programação do Cine 
Casarão, o público poderá confe-
rir “Marte Um” (sexta-feira, dia 2, 
às 15h30, e domingo, às 19h30), 
“Crimes do Futuro” (sexta-feira, 
às 17h30, e domingo, às16h) e 
“Memória” (sexta-feira, às 19h30, 
e sábado, às 19h30).

O artista vem se des-
tacando no cenário na-
cional, lotando casas de 
shows pelo Brasil afora, 
mas também fora do país

 FILME 

o principal nome do pop masculi-
no da atualidade – além de uma 
cenografia e banda impecável. A 
apresentação será no Palco Tucupi 
e tem previsão de início às 22h40 
e contará com feira gastronômica.

O artista vem se destacando no 
cenário nacional, lotando casas de 
shows pelo Brasil afora, mas tam-
bém fora do país. O cantor recente-
mente teve passagem por Portugal, 
com quatro datas esgotadas e sua 
turnê e com direito a uma home-
nagem com uma placa de platina 
diante do sucesso de seu hit “Idiota”.

A turnê vem sendo um absoluto 
sucesso de crítica e público. Estreou 
com duas datas lotadas no RJ, e 
repetiu o feito em São Paulo, sendo 
o primeiro artista a esgotar cinco 
apresentações de uma mesma tur-
nê no estado, vendendo mais de 40 
mil ingressos.

Além de shows nas principais 
casas do Brasil, a turnê fará a 

sua parada em grandes festivais 
nacionais, tendo realizado uma 
apresentação de grande destaque 
no festival Lollapalooza Brasil, em 
São Paulo – eleito o melhor show 
pelos leitores do G1 – e no festival 
MITA, no Rio de Janeiro. 

Nesse próximo mês de setem-
bro, também se prepara para sua 
tão aguardada apresentação no 
Palco Sunset do Rock In Rio e 
marcada para o dia 9 e prepara 
grandes novidades.

O cantor segue percorrendo o 
país com apresentações nas prin-
cipais e mais prestigiadas casas 
de show de todo o Brasil para di-
vulgar “PIRATA”, seu último disco. 
Logo durante o lançamento, por 
exemplo, o álbum rendeu a ele a 
nona maior estreia de um álbum na 
história do Spotify Brasil, com 4,9 
milhões de plays nas primeiras 24 
horas após o lançamento.

Atualmente, “PIRATA” ultra-

passou 100 milhões de stre-
ams no Spotify, fazendo com 
que o Jão tivesse os seus três 
discos oficiais acima dessa 
marca. Recentemente, 

Jão foi indicado em seis cate-
gorias no Prêmio Multishow 2022, 
incluindo ‘Álbum do Ano’, ‘Artista do 
Ano’ e ‘Hit do Ano’. O artista tem 
mais de 4 milhões de ouvintes nas 
plataformas digitais, mais de 477 
milhões de visualizações em seu 
canal oficial do YouTube e as suas 
redes somam mais de 3 milhões 
de seguidores.

Palco Tucupi
Ao todo, o festival #SouManaus 

terá palcos com mais de 300 apre-
sentações simultâneas nos dias 3, 
4, 5 e 6 de setembro, a partir das 
17h. No dia 3, sábado, Djonga, Duda 
Beat e Jão comandam os palcos, 
além de Bárbara Eugênia e Lia 
Sophia & Pinduca.
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A turnê vem sendo um absoluto 
sucesso de crítica e público

GABRIELA SCHIMIDT

Jão chega à Manaus 
com turnê ‘PIRATA’
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Mais de 6 milhões de 
venezuelanos fugiram 
de seu país em meio à 
deterioração das con-

dições, igualando a Ucrânia no 
número de pessoas deslocadas 
e superando a Síria, segundo as 
Nações Unidas.

A crise de refugiados na Vene-
zuela é impressionante porque 
não há uma guerra no país como a 
Ucrânia, onde o conflito em curso 
expulsou as pessoas do país.

Existem cerca de 6,8 milhões 
de refugiados e migrantes vene-
zuelanos espalhados pelo mun-
do, de acordo com a agência de 
refugiados das Nações Unidas 
– semelhante aos 6,8 milhões de 
refugiados da Ucrânia. Há cer-
ca de 6,6 milhões de refugiados  
da Síria. 

“As Nações Unidas confirma-
ram que o número de venezue-
lanos deslocados atingiu 6,8 mi-
lhões de pessoas – empatando 
com a Ucrânia na maior crise 
de refugiados e migrantes do 
mundo e superando a Síria pela 
primeira vez”, disse a advogada 
sênior internacional da Refuge-
es International para a Améri-
ca Latina Rachel Schmidtke em  
uma declaração.

Mas “embora o número de 
venezuelanos e ucranianos for-
çados a deixar suas casas seja 
praticamente o mesmo, a res-
posta internacional não é”,  
acrescentou Schmidtke.

“Este ano, os doadores finan-
ciaram apenas 13% do plano de 
resposta humanitária para os ve-

Existem cerca de 6,8 mi-
lhões de refugiados e 
migrantes venezuelanos 
espalhados pelo mundo

Número de refugiados da Venezuela 
é similar ao da Ucrânia

nezuelanos – enquanto o plano 
de resposta da Ucrânia recebeu 
quase cinco vezes mais apoio”, 
disse ela.

A deterioração das condições 
econômicas, a escassez de ali-
mentos e o acesso limitado aos 
cuidados de saúde estão cada vez 
mais levando os venezuelanos a 
sair, e uma crescente comuni-
dade venezuelana nos Estados 
Unidos também é um atrativo, 
disse Doris Meissner, que dirige o 

trabalho de política de imigração 
dos EUA no Instituto de Política 
de Migração em Washington.

Em julho, a Patrulha de Fron-
teira dos EUA prendeu 17.603 
migrantes venezuelanos na fron-
teira EUA-México, marcando um 
aumento em relação a junho, de 
acordo com os últimos dados dis-
poníveis da agência. Os venezue-
lanos também estão chegando a 
Washington DC e Nova York em 
ônibus contratados pelo estado 

do Texas. Frequentemente pro-
curam asilo político. 

As autoridades podem devolver 
os migrantes sob uma regra de 
pandemia da era Trump conhe-
cida como Título 42, mas isso não 
se aplica a todos. A autoridade de 
saúde pública permite que as au-
toridades de fronteira expulsem 
rapidamente os migrantes para 
o México, mas há limites para 
as nacionalidades que podem  
ser devolvidas.

Isso, juntamente com as rela-
ções gélidas com países como a 
Venezuela, impede que os EUA 
removam certas pessoas, o que 
significa que elas podem ser li-
bertadas enquanto passam por 
processos de imigração. 

O fluxo de pessoas para o norte 
representa um desafio para o 
presidente dos EUA, Joe Biden, 
tornando-se uma questão im-
portante discutida entre ele e o 
presidente mexicano. 

MP-RJ pede que Monique Medeiros volte à prisão

Além de Monique, o ex-marido dela, Jairo Souza Santos Júnior também é réu 

O  Ministério Público do 
Rio de Janeiro (MP-RJ) en-
trou com recurso  para que 
a Justiça restabeleça a pri-
são de Monique Medeiros, 
ré no processo que apura a 
morte do filho dela, Henry 
Borel, ocorrida em março 
do ano passado.

Monique deixou a pri-
são em que estava, no 
Rio de Janeiro, na última 
segunda-feira (29), após 
decisão do ministro João 
Otávio de Noronha, do Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ), que, na sexta-feira 
(26), havia revogado a pri-
são preventiva dela. Além 
de Monique, o ex-marido 
dela, Jairo Souza Santos 
Júnior, o ex-vereador Dou-
tor Jairinho, também é réu  
no processo.

Ao revogar a prisão pre-
ventiva, o ministro do 
STJ afirmou que a deci-
são asseguraria “direi-
to [de Monique] de res-
ponder o processo em 
liberdade, sem prejuízo de 

nova decretação de me-
dida cautelar de nature-
za pessoal com lastro em  
motivos contemporâneos”. 

No recurso protocolado 
pelo MP, é destacado o fato 
de que “o ministro enten-
deu por bem em conceder 
a ordem de ofício, para re-
vogar a prisão preventiva 
de Monique, sem sequer 
impor outras medidas cau-
telares”. “Determinadas 
condutas antissociais não 
podem ser permitidas, 
quando transgridem a or-
dem pública, fazendo-se 
mister a custódia cautelar, 
o que ocorre no presente 
caso””, manifestou-se a 
Promotoria. 

Ainda segundo o recurso, 
Monique teria coagido tes-
temunhas do caso. “Para 
afastar a sua nefasta in-
fluência sobre as testemu-
nhas a serem ouvidas em 
Juízo (sessão plenária do 
Tribunal do Júri), é impres-
cindível a prisão preventiva 
da paciente.”
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Setembro em cur-
so e as últimas pro-
vidências vão sendo 
tomadas para a es-
treia da 14ª edição de 
“A Fazenda”, dia 13,  
na Record.

Promessa de emo-
ções diferentes.

Na véspera, 12, se-
gunda-feira, em um 
programa especial, 

Adriane Galisteu já 
irá apresentar 4 can-
didatos a peões, que 
serão confinamos no 
Paiol. O público, em 
votação, a partir da-
quele momento pas-
sará a escolher um 
deles, que irá se juntar 
ao grupo principal na  
primeira semana.

Ainda nesta pré-es-
treia, já serão revela-

dos os outros 20 no-
mes da temporada e 
o público acompanha-
rá a entrada de todos 
eles na Fazenda.

E várias outras ações 
foram pensadas, ain-
da para este início do 
confinamento.

Entre as novidades, 
já na segunda semana 
do programa e após a 

entrada do 21º partici-
pante, o local do Paiol 
será transformado no 
Rancho do Fazendeiro.

O Fazendeiro da 
vez, neste local, po-
derá levar aqueles 
que ele desejar para 
comemorar a con-
quista do cargo, arti-
cular as estratégias e  
conchavos do jogo. 
Falta pouco.

Coletiva
Ainda sobre “A Fazenda”, na 

terça-feira que vem tem a co-
letiva, da mesma forma que a 
edição anterior.

Durante a exibição do “Hoje 
em Dia”, com Cesar Filho e Ana 
Hickmann na apresentação.

Cada uma
Domingo, no debate da Band, 

teve a história do sanduíche, 
com muita gente experimen-
tando, antes do presidente  
Bolsonaro comer.

Essa todo mundo falou.

Mas teve outra
Na saída do debate, em meio 

àquela confusão, o repórter 
Gilberto Smaniotto foi tentar 
uma entrevista com Jair Bol-
sonaro.

Um segurança, preocupado, 
empurrou o Smaniotto, que 
segurava o braço do presiden-
te. Resultado: chão pros dois. 
Bolsonaro em cima do Sma-
niotto, que vem de uma opera-
ção na coluna. Mas tudo bem.

Entrevista
Nesta quinta, no seu princi-

pal telejornal, “Rede TV News”, 
a Rede TV! inicia a série de sa-
batinas com os candidatos à 
Presidência da República, com 
a condução de Luís Ernesto 
Lacombe e Érica Reis.

O primeiro é Jair Bolsonaro 
(PL). Por enquanto, é o único. 
Os demais, Ciro Gomes (PDT) 
e Simone Tebet (MDB) fica-
ram de confirmar. Lula está  
mais difícil.

Agora não
Sucesso do Prime Video, a 

série “Dom”, com Gabriel Le-
one, arrebentou na primeira 

FAGUNDES E ILANA KAPLAN EM ‘INDEPENDêNCIAS’/ DIVULGAçãO
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•  Tem algum rolo naquela história 
da Larissa Erthal com a Rede TV! 
para as transmissões da NFL...

• ... Parece que não vai rolar.

•     Benedito Ruy Barbosa não 
deu qualquer “pitaco” nos rumos 
do remake de “Pantanal”...

• ...Deixou tudo nas mãos da Globo 
e do neto Bruno Luperi, como o 
mesmo informou ontem no “En-
contro”.

•Nada mudou em relação aos 
trabalhos do “Programa Silvio San-

tos” no SBT, ainda mais com o frio 
que anda fazendo em São Paulo...

•... O dono permanece em casa, 
enquanto Patrícia Abravanel toca 
o barco.

• Vai sair o longa “Dá licença de 
entrar”, com a vida de Adoniran 
Barbosa...

•... Paulo Miklos, convidado, vai 
viver o papel de grande compositor 
e cantor.

•TV Conmebol transmite hoje, 
com exclusividade, Atlético Goia-

niense e São Paulo, semifinais da 
Sul-Americana.

C´est fini

O filme “Thor: Amor e Trovão” 
estreou nos cinemas brasileiros 
em 7 de julho. E a partir do dia 8 
de setembro estará disponível no 
Disney+. Se as produções da Mar-
vel estão chegando cada vez mais 
cedo ao streaming, após exibição 
no cinema, imagine as nossas, que 
não têm o mesmo poder de fogo. 

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Bate Rebate

DIVULGAçãO

temporada e já tem uma se-
gunda pronta, aguardando 
data de estreia. Mas quanto  
à terceira...

Segundo a produção, foi 
adiada e ninguém sabe quan-
do o projeto será retomado.

Horário definido
A série “IndependênciaS”, 

projeto dirigido por Luiz Fer-
nando Carvalho sobre o bicen-
tenário da Independência do 
Brasil, estreia dia 7 na TV Cul-
tura, às 22h.

Na terça-feira, aconte-
ceu uma avant-première em 
São Paulo, com a presen-
ça de Antonio Fagundes e  
outros nomes do elenco. 

Está fora
Antonio Fagundes con-

versou com a coluna duran-
te o evento de “Indepen-
dênciaS” e confirmou: está 
mesmo fora do projeto “Se-
gundas Intenções”, novela/
telessérie da HBO Max, escrito 
por Raphael Montes. Questão  
de agenda.

Fagundes tem outros com-
promissos assumidos e, ainda, 
a temporada de “Baixa Tera-
pia” no Tuca, até 30 de outu-
bro.

Está dentro
Julio Andrade, protagonista 

de “Sob Pressão”, prestigiou a 
avant-première de “Indepen-
dênciaS” e também deu uma 
boa notícia: a série sobre a 
vida do sociólogo e pesquisa-
dor Herbert de Souza, o Beti-
nho (1935-1997), vai sair.

“A gente tá na pré-produção 
agora e daqui a pouco começa 
a filmar”. Além de viver Beti-
nho, Julio fará a direção.

Cinema
Felipe Hintze, que este-

ve em “Quanto Mais Vida, 
Melhor!”, entra para o elen-
co de “Rodeio Rock”, di-
rigido por Marcelo Antu-
nez, já com seus trabalhos  
em andamento.

Trata-se da comédia ro-
mântica protagonizada por 
Carla Diaz e o cantor Lucas 
Lucco.

Tá feito
Chegaram ao fim no Rio de 

Janeiro as filmagens de “O 
Velho Fusca”, com Tonico Pe-
reira e Caio Manhente.

A comédia, em seu elenco, 
também conta com as partici-
pações de Danton Mello, Gio-

vanna Chaves, Christian Ma-
lheiros, Yuri Marçal, Rodrigo 
Tervenoy, Leandro D’Lucca, 
Priscila Vaz, Emiliano Ruschel 
e Cleo, também responsável 
pela produção.

Convidado
Olivier Anquier fala sobre 

seus novos projetos, em en-
trevista a Daniela Albuquer-
que no “Sensacional” desta 
quinta-feira, 23h05, na Rede 
TV!.

“A França deve ser um dos 
países que mais tem cari-
nho para com o Brasil e para 
com os brasileiros, isso não 
é de hoje, é de sempre. En-
tão eu sempre fui banhado 
pelo Brasil”, declara Anquier  
no programa.
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Classitempo
DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Bruno da Silva Moisés, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença 
Ambiental Única de Supressão Vegetal n.°  174/2022,  que autoriza a 
supressão vegetal para construção residencial, em uma área de 0,036ha, 
localizada na Av. José Augusto Loureiro, s/n° , Lote 42, Quadra B4, Con-
domínio Alphaville Manaus 4, Ponta Negra, Manaus-AM, para Supressão 
Vegetal, com validade de 01 Ano.

RCA VILLA COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA, torna público que recebeu da 
SEMMAS, a LMO N° 333/2015-1, sob o processo n° 2018.15848.15875.0.001065, 
que autoriza a atividade Comercialização de Combustíveis, com a finalidade 
de Comércio varejista de combustíveis para veículos automotores - composto 
por 03 (três) tanques de armazenamento, sendo 02 (dois) plenos com capa-
cidade individual de 15m³ e 01 (um) bipartido (15/15m³), totalizando 60 m³. 
Com validade de 36 meses, sito na Av. Jornalista Humberto Calderaro Filho, 
nº 665, Adrianópolis – Manaus/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS


